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Кремль готов «взять за основу» план Ки-
тая по мирному разруливанию украинского 
кризиса. Но так как к такой «основе» не готов 
коллективный Запад, конфликт на Украине 
будет развиваться в том же формате, что и до 
визита Си Цзиньпина в Москву, — или, вер-
нее, в ухудшенном варианте этого формата. 
Баронесса Голди — до нынешнего момента 
мало кто за пределами узкого круга знатоков 
британской политики подозревал о суще-
ствовании этой почтенной 73-летней дамы, 
которая с лета 2019 года является одним из 
заместителей министра обороны Соединен-
ного Королевства. Но так уж получилось, что 
аккурат во время пребывания лидера КНР в 
Москве леди Голди выступила в роли дето-
натора масштабного военно-политического 
кризиса, пообещав отправить на Украину 
снаряды с обедненным ураном. Жесткий ответ 
Москвы не заставил себя ждать. 

Министр обороны РФ Сергей Шойгу сра-
зу же заявил, что поставки Украине снарядов 
с обедненным ураном заставят Россию се-
рьезно задуматься о том, чем Москва может 
ответить. Та же самая мысль прозвучала из 
уст Владимира Путина в ходе его совместной 
пресс-конференции с председателем КНР: 
«Похоже, что Запад действительно решил 
воевать с Россией до последнего украинца — 
уже не на словах, а на деле. Но хотел бы в этой 
связи отметить, что если все это будет проис-
ходить, то соответствующим образом Россия 
вынуждена будет реагировать. Имею в виду, 
что коллективный Запад начинает применять 
уже оружие с ядерным компонентом». 
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ОБ ОТКРЫТИИ 
КУЛЬТУРНОГО ФРОНТА

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

«Я не тороплюсь не потому, что не умею ходить на 
каблуках. Просто костюмеры зашили шлицу на юбке, так в 
кадре эффектнее смотрится», — замечает Ирина Поляко-
ва, ненавязчиво подтверждая наличие у телеметеороло-
гов чувства юмора. Атмосфера в офисе «Метео-ТВ» под-
черкнуто домашняя, а ослепительные улыбки ведущих, 
кажется, способствуют ощущению теплого солнечного 
дня. 23 марта метеорологи отмечают профессиональный 
праздник, в честь которого «МК» встретился с ведущими 
прогнозов погоды в их родной стихии.
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В День метеоролога ведущие 
прогнозов встретили «МК» 

в родной стихии

У ПОГОДЫ КРАСИВОЕ ЛИЦО

ГРИБЫ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ
Чем дальше в лес, тем выше цены на дары 

природы
Пока россияне ждут европейцев за 

нашей репой (по меткому выражению 
Владимира Путина), мы не знаем, куда 
девать урожай дикоросов. В минув-
шем году в стране собрано рекордное 

количество грибов, ягод и орехов — 22 
тысячи тонн. Но вот экспорт, особенно 
по ягодам, совсем провалился, дал 
минус 60%.
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ОТЛОЖЕННАЯ 
ГИБЕЛЬ

Тяжелые уродства у новорожден-
ных, рост числа онкологических забо-
леваний и злокачественных опухолей. 
Такие жуткие последствия ждут на-
селение после применения снарядов 
с начинкой из обедненного урана, ко-
торые Британия собирается поставить 
украинской армии. 

Военный токсиколог и член эксперт-
ного совета движения «Сильная Россия» 
Александр Эдигер рассказал «МК» о 
грязном способе заменить в боепри-
пасах более дорогие металлы, а также 
объяснил, можно ли будет проживать 
на зараженной земле.

Читайте 5-ю стр.

Военный токсиколог 
рассказал о последствиях 

применения снарядов 
с обедненным ураном

МАРИЯ 
ГОЛУБКИНА 
ГОТОВА 
СНЯТЬСЯ 
ОБНАЖЕННОЙ
«У хорошего 
режиссера, 
которого я считаю 
художником, 
живописцем, 
я могу сделать 
то, что он меня 
попросит. Рубенс, 
голые дамы — это 
же живопись!»
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«СНАЧАЛА СКАНИРУЮТ 
— А ПОТОМ МАХНУТ 
РУКОЙ И УЙДУТ!»
Найден нестыдный способ 
не платить чаевые

ПО ЭЛЕКТРИЧКАМ 
ХОДЯТ 
ЛЖЕКОНТРОЛЕРЫ
Мошенники придумали новую 
схему обмана граждан

Читайте 6-ю стр.
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ЭКОТУРИСТАМ ЗАПРЕТИЛИ ПРИМАНИВАТЬ 
ДИКИХ ЖИВОТНЫХ

Требования по безопас-
ности участников эколо-
гического туризма утвер-
дили в Росстандарте. В 
правилах прописали, что 
запрещено делать во 
время такого рода отды-
ха, чтобы не навредить 
здоровью экскурсантов 
и окружающей среде. 

Как выяснил «МК», тре-
бования по безопасности, 
утвержденные Росстан-
дартом, направлены на 
организацию услуг по эко-
логическому туризму. В 
частности, составители 
прописали правила по-
ведения при встрече с 
дикими животными. Тури-
стам и организаторам ка-
тегорически запрещается 
трогать и приманивать 
зверушек, нельзя прово-
цировать их на агрессив-
ное поведение:  замахи-
ваться, приближаться к 
детенышам, оставлять 

продукты в доступном ме-
сте. Также не разрешается 
разорять гнезда и дупла (а 
также заглядывать в них), 
купаться в водоемах, где 
есть риск встретиться с 
опасными водными оби-
тателями. Организаторам 
предписывается обеспе-
чить группу наборами за-
щиты от бурых медведей 
(по одному на каждых 
трех человека) — в набор 
должен входить свисток, 
фальшфейер, сигнальный 
огонь.

Помимо этого экскур-
санты должны соблюдать 
правила по взаимодей-
ствию с растительным 
миром. В первую очередь 
речь идет о запрете упо-
требления в пищу неиз-
вестных плодов и ягод. 
Срывать и трогать расте-
ния, которые невозможно 
идентифицировать, тоже 
запрещается. Отдельно 

прописали рекоменда-
ции по снижению риска 
отравления ядовитыми 
грибами. Главное прави-
ло — не есть гриб, если 
невозможно точно уста-
новить, съедобный он 
или нет. Организаторы 
обязаны иметь в аптечке 
противоаллергенные пре-
параты. 

В новом ГОСТе уделяет-
ся внимание прохождению 
туристами заболоченных 
участков. В частности, по-
сещать болота разреша-
ется в составе групп не 
менее трех человек, для 
прокладывания маршрута 
необходимо использовать 
жерди.

Также на плечи органи-
заторов ложится обязан-
ность проинформировать 
туристов обо всех рисках 
и опасностях, которые мо-
гут встретиться на марш-
руте.

В ДВУХ ПОЖАРАХ, ВСПЫХНУВШИХ ОДНОВРЕМЕННО, 
ПОГИБЛИ ЧЕТВЕРО ДЕТЕЙ

Сразу два страшных по-
жара, в которых погибли в 
общей сложности шесть 
человек, в том числе чет-
веро детей, произошли 
в Московском регионе 
поздно вечером во втор-
ник. Почти одновременно 
вспыхнули дома в поселке 
Часцы Одинцовского го-
родского округа и в селе 
Вороново (Новая Москва). 
Если в одном случае до-
знаватели грешат на ста-
рый отопительный прибор, 
то в другом, возможно, 
всему виной дурная при-
вычка погибших хозяев.

Как стало известно «МК», 
трагедия в подмосковном 
поселке случилась около 
23 часов. Местный житель 
вышел на улицу покурить 
и почувствовал сильный 
запах гари. Как оказалось, 
загорелся соседний од-
ноэтажный дом. Крикнув 
супруге, чтобы та срочно 
вызывала пожарных, муж-
чина перепрыгнул через 
забор и бросился в сторо-
ну горящей постройки. В 
это время из дома выбежа-
ла 35-летняя хозяйка и ее 
57-летняя мама. К своему 
удивлению, сосед не уви-
дел рядом с ними детей — 
15-летнего Сашу (все име-
на изменены) и 8-летнего 
Диму. На вопрос, где дети, 

мама ребятишек сказала, 
что мальчики в доме. Жен-
щины явно были в шоке, 
так как плохо понимали, 
что происходит. Пытаясь 
спасти сыновей, роди-
тельница разбила окно, 
но от попавшего в дом 
кислорода пламя только 
сильнее разгорелось. Со-
сед тоже попытался про-
браться в дом, но сделать 
это было уже невозможно 
— сильное задымление не 
позволяло дышать. После 
прибытия пожарных и пол-
ной локализации возгора-
ния в одной из комнат были 
обнаружены тела двух бра-
тьев. По предварительной 
версии, смерть мальчиков 
наступила от отравления 
угарным газом, а сам 
пожар произошел из-за 
короткого замыкания в 
масляном обогревателе, 
находящемся в комнате, 
где спали дети. В этой же 
комнате отсутствовали 
окна, поэтому спастись от 
пожара у братьев не было 
никаких шансов. Маму и 
бабушку погибших маль-
чиков пришлось госпита-
лизировать. Соседи по 
поселку не понимают, как 
женщины не сумели вы-
вести из дома мальчиков. 
Возможно, они посчитали, 
что это было несерьезное 

задымление, а когда при-
шло понимание масштабов 
бедствия, было уже позд-
но. Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, по 
факту гибели детей воз-
буждено уголовное дело 
по части 3 статьи 109 УК 
РФ («Причинение смерти 
по неосторожности двум 
или более лицам»).

И буквально в то же вре-
мя вспыхнул одноэтажный 
двухквартирный дом в Во-
ронове. По предваритель-
ной информации, сначала 
загорелась деревянная 
мансарда, а затем пламя 
перекинулось на осталь-
ную часть здания. Около 
23.30 сосед из второй 
половины дома заметил 
пламя, вызвал пожарных 
и разбудил родственни-
ка семьи. Отец молодо-
го человека в это время 
находился в соседнем 
доме, который строил-
ся на участке. Родитель 
бросился в полыхающее 
здание и попытался вы-
тащить сына и его родных, 
но не смог добраться до 
комнаты. В итоге его са-
мого пришлось спасать 
соседу: тот накинул на 
голову мокрое полотен-
це и вытащил мужчину. В 

этот момент он смог рас-
смотреть, что остальные 
члены семьи уже лежат 
без движения. В зале 
на одном диване спали: 
30-летний супруг, его 26-
летняя жена и двое ма-
леньких детей — 2-летний 
мальчик и 3-летняя девоч-
ка. По предварительной 
информации, они отра-
вились угарным газом. 
Около 0.30 пламя удалось 
погасить, в борьбе с огнем 
участвовали 5 пожарных 
расчетов. Тела погибших 
удалось вытащить только 
после того, как полностью 
справились с возгорани-
ем. По некоторым дан-
ным, причиной пожара 
послужила непотушенная 
сигарета.

Глава семьи купил по-
ловину дома в 2014 году. 
Рядом на участке он с 
родителями строил еще 
одну жилую постройку из 
бруса. С супругой они были 
знакомы практически с 
детства, после рождения 
первенца поженились. По 
словам родственников, 
молодые люди практиче-
ски никогда не ссорились 
и очень любили друг друга. 
Жена занималась детьми, 
муж работал водителем 
грузовых автомобилей в 
местной жилконторе.

ТРЕЩИНУ НА ЭКРАНЕ ТЕЛЕВИЗОРА 
СМОГЛА РАЗГЛЯДЕТЬ ТОЛЬКО 

ФЕМИДА
Более 125 000 ру-

блей отсудил москвич у 
интернет-магазина, ко-
торый доставил на дом 
треснувший телевизор, а 
потом отказался возвра-
щать деньги за повреж-
денный товар. Неисправ-
ность была видна только 
при включенном экране, 
поэтому покупатель не 
мог ее заметить при до-
ставке. 

Как узнал «МК», Роспо-
требнадзор помог жите-
лю Москвы разобраться 
в судебном порядке с 
недобросовестным про-
давцом элетротоваров. В 
мае прошлого года Миха-
ил (имя изменено) купил 
в популярном интернет-
магазине бытовой техни-
ки импортный телевизор 
стоимостью более 40 000 
рублей. В оговоренные 
сроки товар не достави-
ли — курьер приехал без 
предупреждения в дру-
гое время. Дома находи-
лась только мать истца, 
которая и приняла новый 
телевизор. По словам 
женщины, при передаче 
телевизор из коробки 
не вынимался и к сети 
не подключался, то есть 
проверить его работоспо-
собность не удалось. 

Телевизор включили, 
только когда Михаил 
вернулся домой. Однако 
провести вечер за про-
смотром кино у семьи не 
получилось. Когда экран 
зажегся, на нем обнару-
жилась трещина. В вы-
ключенном состоянии 
этот дефект никак себя 

не проявлял — прибор вы-
глядел идеально. 

Москвич сразу же на-
правил в магазин претен-
зию о замене неисправ-
ного ТВ на аналогичную 
модель надлежащего ка-
чества той же марки. Од-
нако продавец отказался 
от замены, сославшись 
на то, что в момент пере-
дачи покупки дефект от-
сутствовал. На повторную 
претензию, отправленную 
клиентом, также пришел 
отказ. Последующие по-
слания и вовсе остались 
без ответа. 

Михаил обратился к 
специалистам, чтобы за-
фиксировать недостаток 
электротовара. Экспер-
ты подтвердили, что в ТВ 
имеется трещина матри-
цы экрана, обнаружить 
которую при визуальном 
осмотре без включения в 
сеть невозможно. 

Был подан иск в Тими-
рязевский суд. Служи-
тели Фемиды пришли 
к выводу, что магазин 
нарушил права потре-
бителя, отказавшись за-
менить некачественный 
товар. Исходя из этого, 
договор купли-продажи 
может быть расторгнут. 
Решением суда владелец 
торговой точки обязан 
возместить покупателю 
внушительную сумму в 
размере более 125 000 
рублей. Сюда входят 
деньги, уплаченные за те-
левизор, расходы на экс-
пертов, а также неустойка 
(32 800 рублей) и штраф 
(37 180 рублей). 

СЫН УМЕРШЕЙ ПО ВИНЕ ГИНЕКОЛОГА ЖЕНЩИНЫ 
ОТОМСТИЛ ЗА СМЕРТЬ МАТЕРИ КУЛАКАМИ

Суд отправил на 3 года в 
колонию врача-гинеколога 
из Подмосковья, с «легкой» 
руки которой пациентка 
впала в кому, а затем скон-
чалась. После трагедии 
8-летний сын погибшей 
напал на сына виновницы 
семейного горя.

Как стало известно «МК», 
в 2020 году 39-летней жи-
тельнице подмосковного 
города Железнодорожный 
Ирине (все имена измене-
ны), воспитывавшей троих 
детей, понадобилась ме-
дицинская помощь в связи 
с деликатной проблемой. 
Ей порекомендовали док-
тора из местного родиль-
ного дома, которая к тому 
же оказалась соседкой по 
подъезду. Два года Ирина 
неофициально наблюда-
лась у гинеколога, оплачи-
вая все процедуры. 5 июня 
2021 года женщина прие-
хала на очередную манипу-
ляцию, которая, по словам 
врача, была необходима. 

В очередной раз доверив-
шись доктору, Ирина лег-
ла на операционный стол. 
Гинеколог ввела пациент-
ке лидокаин, но, как ока-
залось, превысила дозу 
в несколько раз, и Ирина 
впала в кому. Врачи долго 
боролись за ее жизнь, но 
10 января 2022 года жен-
щина скончалась.

В отношении доктора 
возбудили уголовное дело 
по статье 238 («Оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, 
повлекших смерть па-
циентки»). Смерть мамы 
сильно ударила по де-
тям женщины. В октябре 
2022 года 8-летний сын 
Ирины решил отомстить 
за смерть мамы и напал 
с газовым баллончиком 
на сына доктора. К сча-
стью, все обошлось без 
жертв. Инспекторы по де-
лам несовершеннолетних 
провели несколько про-
филактических бесед с 

мальчиком. Впрочем, и на 
семью гинеколога обруши-
лись несчастья. Женщина 
одна воспитывала сына, 
но не уделяла ему долж-
ного внимания, в связи с 
чем отец ребенка пытался 
лишить ее родительских 
прав. Кстати, по некото-
рым данным, гинеколог и 
после смерти пациентки 
занималась врачебной 
деятельностью. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, 
бывшему врачу назначе-
но наказание в виде 3 лет 
колонии общего режима 
с лишением права зани-
маться медицинской де-
ятельностью сроком на 2 
года.

«Я не знаю, много ли это 
— 3 года лишения свобо-
ды. Но то, что ей запретили 
врачевать, уже хорошо», 
— заявил убитый горем 
супруг погибшей.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необыч-
ное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Пожар в поселке 
Часцы...

ЕТТВВВЕЕЕЕЕРРРРРООООО ДДДДДДДДДДДЕЕЕЕЕЕЕТТТТТТТЕЕЕЕЕЙЙЙЙЙ
...и в селе Вороново 
(Новая Москва).

Главные итоги визита Си Цзиньпина в Москву

Хронология завершившего-
ся 22 марта визита Си Цзиньпи-
на в Россию вполне может быть 
издана книжкой под названием 
«Как изменить мир за три дня: 
краткое руководство для поли-
тиков». Самолет председателя 
КНР еще в небе, а аналитики 
уже наперегонки подводят ито-
ги его переговоров с Владими-
ром Путиным. Действительно 
ли отношения Москвы и Пекина 
вышли на принципиально новый 
уровень и по какой траектории 
пойдет теперь мировая геопо-
литика? «Как раз сейчас идут 
перемены, которых не было в 
течение ста лет, и мы вместе 
двигаем эти перемены» — эту 
фразу Си Цзиньпин сказал 
Владимиру Путину чуть ли не 
последней. Уже на выходе из 
Большого Кремлевского двор-
ца, на крыльце, куда Путин вы-
шел проводить гостя. 

А как же тогда известная у 
нас китайская пословица «Не дай 
нам бог жить в эпоху перемен», 
которую некоторые политики 
приписывают чуть ли не Конфу-
цию? Оказывается, ни к Китаю, 
ни к их главному философу она 
отношения не имеет. А впервые 
английская версия якобы китай-
ского проклятия «Чтоб вы жили в 
интересное время» была употре-
блена послом Великобритании 
в Китае в 1936–1937 годах Хью 
Нэтчбулл-Хьюджессеном. Ну что 
с них взять — англосаксы! 

Читайте 4-ю стр.

ВИЗИТ ЭПОХИ ПЕРЕМЕН

AP

Грановитая палата 
Кремля. 

21 марта 2023 года.



ШЛАГБАУМ 
ДЛЯ «ТОКСИЧНЫХ» 
Исчезнут ли доллары и евро 
из обменников?
Банк России с 1 апреля вводит раз-
личия в требованиях для банков по 
созданию резервов в иностранной 
валюте в зависимости от того, друже-
ственная страна ее производит или 
нет. Информация об этом опублико-
вана на сайте регулятора. Для всех 
валют недружественных стран норма-
тивы обязательных резервов соста-
вят 7,5%, для всех остальных — 5,5%. 
Казалось бы, новость касается только 
внутренней деятельности банков. Но 
последствия принятого решения мо-
гут затронуть каждого, кто пользуется 
банковскими обменниками, которые 
могут окончательно лишиться долла-
ров и евро. 

Введение различий в требованиях к бан-
ковским резервам в зависимости от «дру-
жественности» валюты, как сообщается, 
направлено на усиление дальнейшей дедол-
ларизации, деевровизации, дефунтизации и 
прочих «де-» валют недружественных стран. 
Структура балансов банков должна быть из-
менена в пользу валют дружественных. Обя-
зательное резервирование для них, то есть 
хранение на специальных счетах в Банке Рос-
сии определенных сумм денег, размер которых 
устанавливается регулятором, необходимо для 
того, чтобы на случай возникновения кризис-
ной ситуации у каждого банка была «подушка 
ликвидности». 

«Попросту говоря, каждый банк обязан 
держать свои «заначки» в ЦБ РФ, чтобы, если 
вдруг начнется массовый отток вкладчиков 
из банков, иметь возможность своевременно 
снять эти деньги со счетов и выполнить обя-
зательства перед клиентами», — объясняет 
ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. По ее мнению, нет ничего 
удивительного в том, что Центробанк повышает 
коэффициент обязательного резервирования 
для валют недружественных стран. 

С 1 апреля ЦБ РФ установил для своих 
подопечных простое требование: хотите брать 
«недружественные» валюты на счета, будьте 
добры отчислять от их сумм 7,5%. Ну а для 
остальных валют — лишь 5,5%. В результате 
для них становятся менее прибыльными де-
позиты в долларах, евро, фунтах, франках, 
йенах... Как это может отразиться на клиентах? 
«Банки станут снижать ставки по депозитам в 
«недружественных» валютах, повышать комис-
сии, — говорит аналитик TeleTrade Владимир 
Ковалев. — Одновременно «дружественные» 
юани, дирхамы, лиры, тенге получают при-
вилегии, становятся более выгодными». Их 
использование приветствуется, поднимается 
доля в депозитах, в расчетах. Банки получают 
дополнительные возможности задействования 
данных валют для своих операций и вложений, 
для финансирования внешнеэкономической 
деятельности клиентов, отметил эксперт. 

Отказ от «токсичных» валют идет уже год, 
но любопытно, что дифференциацию резер-
вов в них для банков регулятор вводит только 
сейчас — точнее, с апреля 2023-го. Почему? 
«Это сделано не просто так: совсем недавно 
глава КНР Си Цзиньпин прилетел в Москву, 
для того чтобы встретится с Президентом 
России, — говорит международный финансо-
вый аналитик Андрей Плотников. — И самая 
важная договоренность заключается в том, что 
теперь Россия будет продавать нефтепродукты 
и энергоносители странам Латинской Амери-
ки, Китаю, Африке уже не за рубли, а за юани. 
Это сделано для того, чтобы снижать доми-
нирование доллара». По мнению эксперта, не 
только банки, но и граждане РФ тоже должны 
избавляться от иностранных валют. 

Но курсы курсами, а останутся ли в прин-
ципе после этого в обменных пунктах банках 
доллары и евро, или теперь будут только юани 
и дирхамы? По мнению эксперта по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» Валерия 
Емельянова, наличные доллары, евро и фунты 
никуда не денутся. Банкам выгодно зараба-
тывать на спреде — разнице между курсом 
покупки и продажи валюты. Они охотно ску-
пают и продают банкноты любых стран, пока 
на них есть спрос. Поскольку новой бумажной 
«недружественной» валюты из-за санкций 
в страну больше не поступает, то банки бу-
дут стараться выкупать у населения то, что 
осталось, чтобы перепродавать потом тем, 
кто нуждается в валюте. «Оборот бумажной 
валюты, скорее всего, даже вырастет, потому 
что безналичный обмен будет становиться 
дороже и не во всех банках его вообще будут 
проводить», — считает эксперт. Новация Банка 
России не отменяет хождения долларов и евро. 
Однако банки могут использовать ее как повод 
для увеличения разницы между их покупкой и 
продажей, чтобы больше заработать на тех, 
кому потребовалась наличка в «токсичных» 
денежных единицах. 

Наталия ТРУШИНА. 

Владимир Путин вручил 
премии за произведения 
для детей и юношества 
и молодым талантам
Церемония вручения «культурных» 
премий в Кремле 22 марта получи-
лась камерной: из семи лауреатов 
отсутствовали трое. Владимир 
Путин обратил внимание на то, что 
среди награждаемых нет «вундер-
кинда танца» Сергея Полунина. 
«Что-то я его тут не вижу», — покачал 
головой он. Полунин знаменит не 
только своей хореографией, но так-
же безоговорочной поддержкой пре-
зидента и СВО, в честь участников 
которой он поставил специальный 
номер. На груди артиста с 2018 года 
вытатуировано большое изображе-
ние Путина.

День работников культуры (25 марта) в 
Кремле отметили заранее вручением пре-
мий в области литературы и искусства за 
произведения для детей и юношества и для 
молодых деятелей культуры. Награждаемых 
было немного, поэтому большой Екатери-
нинский зал, где обычно проходят подобные 
церемонии, решили не открывать, разместив 
всю необходимую атрибутику в представи-
тельском кабинете главы государства. Как 
сообщил помощник президента Владимир 
Толстой, три премии по 5 млн руб. присуж-
дены молодым талантам и еще три — мэтрам 
отечественной культуры, посвятившим свое 

творчество подрастающему поколению. По-
скольку одну из наград разделили между 
двумя коллективами, участников мероприя-
тия должно было быть семеро. Однако кресел 
в зале оказалось только четыре.

Сначала Владимир Путин, по всей ви-
димости, не обратил на это никакого вни-
мания. В своей речи он постарался сказать 
несколько добрых слов о каждом лауреате. 
Молодой режиссер Айдар Заббаров, по 
его словам, продолжает славные традиции 
отечественного психологического театра. 
Скульптор Екатерина Пильникова к 36 го-
дам создала уже целую серию скульптур 
выдающихся деятелей русской культуры и 
обладает «редкой одаренностью». «Еще один 
молодой, но уже признанный мастер, впи-
савший свои страницы в мировую историю 
хореографии, — это артист балета Сергей 
Владимирович Полунин», — начал рассказ о 
следующем лауреате ВВП. Но, подняв глаза 
на аудиторию, осекся. «Только что-то я его тут 
не вижу», — с разочарованием, замешенном 
на удивлении, отметил он.

Не увидел президент и еще двух лауреа-
тов. Из «мэтров» за премиями пришли только 
Виктор Гацуленко из Севастополя и Лариса 
Феоктистова из Мурманска, награжденные 
за вклад в эстетическое и патриотическое 
воспитание детей в районах базирования 
Военно-морского флота. Несмотря на рас-
стояние, они, как выяснилось, не только 
возглавляют коллективы с одинаковым на-
званием «Радость», но и, не сговариваясь, 
ставят похожие по духу номера. «У них есть 
номер «Колокола Херсонеса», посвящен-
ный возвращению в родную гавань. А у нас 

— «Русская рать». Это о том, что «кто к нам с 
мечом придет, от меча и погибнет», — объяс-
нила Путину Феоктистова. На церемонии не 
оказалось режиссера Александра Галибина, 
премированного за вклад в развитие отече-
ственного детского кино, и мультипликатора 
Инессы Ковалевской, которую, по словам 
ВВП, нужно «благодарить за поющих героев 
«Бременских музыкантов», за «Львенка и 
Черепаху», за «Катерок» и «В порту».

Дмитрий Песков выразил уверенность, 
что у всех отсутствующих в Кремле были ува-
жительные причины. «Кто-то просто не смог 
из-за работы», — предположил он. Помощник 
президента Владимир Толстой оказался об-
ладателем более конкретной информации: 
у Полунина, по его словам, вечером 22 мар-
та премьера спектакля, Галибин принимал 
участие в 300-летии Перми, а Ковалевской 
90 лет, ей врачи не разрешили выходить. 
Сам Полунин рассказал, что узнал о дате 
вручения премии за три недели, но уже не 
мог ничего изменить: спектакль по «Мастеру 
и Маргарите» готовился год, это большая от-
ветственность перед коллективом и зрителя-
ми. Почему Путин обратил внимание именно 
на его отсутствие? Возможно, потому, что они 
знакомы — общались в 2019 году в Севасто-
поле. На тот момент на груди Полунина уже 
была татуировка с изображением российско-
го президента. По словам танцора, он набил 
ее за 300 фунтов в Лондоне, чтобы забрать на 
себя часть негативной энергии, ежедневно 
обрушивающейся на Путина со стороны, 
как теперь принято говорить, коллективного 
Запада. Полунин является сторонником СВО 
и одновременно пацифистом: его старший 
сын получил имя Мир.

Елена ЕГОРОВА. 
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Кстати, по сбору дикоросов мы 
ставим рекорды регулярно. В 
минувшем году мы перекрыли 
результат 2021 года на 14%, а 

в позапрошлом году, по сравнению с 2020-м, 
— аж на 48% (видимо, из-за пандемии).

Казалось бы, нам только радоваться от 
таких ударных темпов. Это вам не помидоры 
и огурцы, выращенные в теплицах на некой 
химической почве, которая и звучит как-то не 
по-русски — гидропоника. Это настоящий 
природный продукт — экологически чистый, 
без всякого вмешательства человека.

К сожалению, таких заповедных уголков 
даже в огромной России становится все 
меньше и меньше. Неудивительно, что 98% 
всего валового сбора нам дали регионы 
Сибири (17,1 тысячи тонн) и Дальнего Вос-
тока — 4,6 тысячи тонн.

В прошлом году было заключено свыше 
400 договоров аренды на заготовку пищевых 
лесных ресурсов. Как заявляют специалисты, 
с 1 сентября 2023-го в реестр сборщиков 
даров леса будут включены и самозанятые 
россияне. Не исключено, что уже в нынеш-
нем году, по осени, мы установим еще один 
исторический рекорд, ведь к традиционным 
лесным сборщикам присоединятся новые — 
самозанятые горожане.

Но вот парадокс: в последнее время 
сборы дикоросов становятся все больше, а 
цены в магазинах и на рынках почему-то не 
снижаются. Более того, они просто не по 
карману рядовому покупателю.

Мы специально приценились. К сожале-
нию, ассортимент небогатый. Лесных ягод в 
розничной продаже вообще не встретили. На 
прилавках только протертая моченая клюк-
ва: 350 граммов — 190 рублей. Но есть там 
совершенно нечего, потому что половина — 
вода. Такая ситуация с ягодами, по мнению 
специалистов, вполне объяснима. Подкачала 
погода в отдельных регионах (где-то жара, 
где-то, наоборот, холод) и срыв экспортных 
поставок. Если раньше европейские загото-
вители становились в очередь за нашими 
ягодами, то в прошлом году они за ними 
вообще не приехали. Санкции!

Но если они не отправлены в Европу, 
значит, должны остаться на внутреннем 

рынке, в наших магазинах. Но их нет — ни 
там, ни здесь.

Что касается грибов, то ситуация с ними 
такая. Сушеных лесных мы не увидели ни-
где: ни в торговых сетях, ни в палатках, ни у 
бабушек, которые стоят перед магазинами. 
Есть искусственные шампиньоны из теплиц 
по 250–300 рублей килограмм, чуть дешевле 
стоят вешенки, тоже тепличные. Вот и весь 
торговый арсенал.

— Вчера купила в супермаркете 100 
граммов соленых черных груздей, — сооб-
щила нам одна из покупательниц. — Больно 
красиво выглядели, я не удержалась. 100 
граммов это, кажется, 8 шляпок. Ничего не 
скажешь — вкусные, но стоили они 90 рублей. 
Если килограмм, то почти 1000. Куда это го-
дится? Недавно ехала в поезде, за Рязанью 

на каждой станции местные жители за копей-
ки продавали и сушеные лисички, и соленые, 
и маринованные. Государство их просто не 
берет у частника: нет никакой организации, 
которая бы этим занималась. 

Позицию государства по яблокам, ко-
торых оно не принимает от населения, еще 
понять можно: они растут в каждом саду и 
огороде, их дефицита в стране нет. Однако 
организовать прием от населения «даров 
леса» время давно пришло. Многие рос-
сияне вообще не знают вкуса настоящего, 
не парникового шампиньона.

— 22 тысячи тонн дикоросов для России 
хоть и считается рекордом, но этих объемов 
мало, отсюда и высокие цены на натуральные 
продукты из леса, — рассказывает бывший 
лесник, заслуженный лесовод РФ Михаил 
Сумин. — Сбор дикоросов в нашей стране 
находится в зачаточном состоянии, дер-
жится на энтузиастах. Государство в сторо-
не от этого бизнеса. Помню, в 1970-е годы 
был в Забайкальском крае, на горной реке 
Красная Чикоя: лес, грибы, ягоды и орехи. 
В царские времена хозяин, чтобы удержать 
сборщиков, построил там стекольный завод. 
Летом-осенью люди собирали урожай, зимой 
консервировали его в банках. Заняты были 
круглый год. В 70-е годы от той инфраструк-
туры уже практически ничего не осталось, не 
говоря уже про сегодняшний день. Эту сферу 
нужно развивать постоянно и серьезно. 

— Леса в Центральной России могут 
конкурировать с Сибирью или Дальним 
Востоком?

— Конечно, экология здесь нарушена по 
многим причинам. Это и активное освоение 
новых территорий под застройку, и просто 
увеличивающаяся армия грибников, кото-
рая выходит в лес на пикники и сбор ягод, 
засоряет насаждения. Особенно такие вы-
лазки участились с появлением джи-пи-эс 
— ведь раньше подробные карты были только 
у лесников.

Нет, эта зона для промышленного сбора 
даров леса не предназначена. Хотя я знаю 
приемный грибоваренный пункт во Вла-
димирской области, туда сдают и грибы, 
и ягоды и орехи. Правда, прошлый год был 
неурожайным. Но и на этой территории есть 
места с черникой, клюквой, брусникой. Опыт-
ные грибники знают, куда идти за белыми, 
подосиновиками или груздями. 

Владимир ЧУПРИН.

Умер Владимир Чуров
Умер Владимир Чуров. Часто в по-
добных скорбных случаях говорят: 
ушел не просто человек, ушла эпоха. 
Но к смерти бывшего председателя 
Центральной избирательной комис-
сии России этот жанровый штамп 
совершенно не применим. И вовсе не 
из-за незначительности исторической 
роли ушедшего. Все как раз наоборот: 
Чуров был одним из тех, кто сфор-
мировал эту эпоху. Он ушел, а эпоха 
никуда не делась, эпоха здравствует 
и процветает. В том числе благодаря 
стараниям Владимира Евгеньевича 
Чурова.

«О мертвых либо хорошо, либо ничего, кро-
ме правды». Так изначально звучала максима, 
впервые сформулированная древнегреческим 
поэтом Хилоном из Спарты. Последующим 
поколениям она показалась чересчур суровой, 
посему была урезана до «либо хорошо, либо 
ничего».

Что, пожалуй, верно. Ибо что такое «прав-
да», все понимают по-своему. Если речь идет 
о проводах обычного, не «исторического» че-
ловека и, соответственно, относительно узком 
круге провожающих его родственников, друзей, 
соседей, то какого-то единства во взглядах на 

усопшего еще удается достичь. И то не всегда. 
А в отношении фигур, оставивших более-менее 
значительный след в истории, консенсус со-
вершенно исключен.

Как, например, оценить этот след в случае 
Владимира Чурова? Кто-то скажет: «Отладил, 
настроил избирательную систему, упрочив, 
таким образом, политическую стабильность». 
А кто-то вспомнит историю о 146 процентах: в 
декабре 2011 года во время думских выборов 
телеканал «Россия 24» показал в прямом эфире 
со ссылкой на данные ЦИК предварительные 
результаты голосования по Ростовской об-
ласти, согласно которым явка избирателей 
якобы достигла названного фантастического 

уровня. Даже чуть более высокого — 146,47 
процента.

Сам Чуров называл это организованной 
врагами России провокацией: «Ошибочная кар-
тинка на одном из центральных телеканалов про 
146 процентов была подготовлена и запущена 
человеком, который затем получил очень не-
плохое место за океаном». Но оппозицию такие 
объяснения, естественно, не удовлетворили. 
Тем более что это была далеко не единственная 
претензия оппозиции к этим выборам. Да по 
другим выборам таких претензий тоже было 
хоть отбавляй.

Но сегодня, естественно, не об этом. Се-
годня — о том хорошем, связанном с именем 
Владимира Чурова, что не вызывает никаких 
споров. Таких фактов в биографии Владимира 
Евгеньевича, слава богу, тоже немало. Можно 
вспомнить, например, о его вкладе в науку и 
технику: в 1977–1991 годах он трудился на раз-
личных должностях в опытном конструкторском 
бюро аэрокосмической аппаратуры «Интеграл» 
Ленинградского госуниверситета. Чуров — ав-
тор примерно трех десятков научных работ.

В политику он пошел в 1990 году и здесь 
тоже «халявщиком» не был. Карьера развивалась 
далеко не стремительно: 1991–1993 гг. — депутат 
Ленсовета; 1991–1995 гг. — главный специалист 
Комитета по внешним связям администрации 
Санкт-Петербурга, затем — начальник управле-
ния международного сотрудничества комитета... 
Медленное, упорное карабканье по ступенькам 
служебной лестницы.

Но потом случился настоящий взлет: в 
декабре 2003 года Владимир Чуров был избран 

депутатом Государственной думы РФ IV созыва 
по списку ЛДПР (в партию, правда, так и не 
вступил). А еще через три года с небольшим, 
в марте 2007-го, стал председателем Цен-
тральной избирательной комиссии и в этой 
должности пребывал в течение 9 лет, до марта 
2016-го.

Кто составил протекцию Чурову на фе-
деральном этапе его карьеры, загадкой, ко-
нечно, не является. Ясно, что несколько лет 
работы в питерской мэрии под началом Вла-
димира Путина сыграли здесь, мягко говоря, 
не последнюю роль. Хороша или плоха такая 
протекция, а также ее последствия — вопрос 
опять-таки философский. Но приверженность 
Владимира Евгеньевича командному духу 
нельзя не отнести к положительным для по-
литика качествам. Не был, не состоял, не 
изменял... Главным исповедуемым Чуровым 
политическим принципом было: «Путин всег-
да прав».

Можно также вспомнить его увлеченность 
историей, его литературное творчество — перу 
Владимира Чурова принадлежит несколько 
опубликованных художественных произведе-
ний. Можно наконец вспомнить его бороду — в 
том числе и из-за нее экс-председателя ЦИК 
прозвали «волшебником». В пору его работы на 
посту «главного по выборам» многих и он, и его 
борода раздражали. А сейчас... Нет, о носталь-
гии, пожалуй, говорить пока рановато. Но чем 
дальше, тем больше кажется, что «волшебник» 
с его бородой — все-таки не самое плохое, что 
было в нашей истории.

Кирилл ИВАНОВ.
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АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
FR

EE
PI

K

ГДЕ ВЫ, МАСТЕРА КУЛЬТУРЫ?
Пришедшие...

...и отсутствующий.

KR
EM

LI
N.

RU

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

В Мичигане родился редкий зверь. 
Зоопарк Мичигана Поттер Парк сооб-

щил о чудесном прибавлении — потомство дала 
редкая антилопа бонго. Этот вид находится под 
угрозой исчезновения. Мать новорожденного, 
антилопа бонго Узури, разрешилась от бремени 5 
марта. Ее материнский опыт богат: она уже 
успешно рожала и выращивала телят, и ее по-
следний отпрыск демонстрирует здоровое пове-
дение и набирает вес. Каждое рождение бонго в 
зоопарке считают особым событием — ведь этих 
животных в мире осталось крайне мало. Восточ-
ные бонго могут вырастать на 4 фута в высоту в 
плечах, а в длину могут достигать 8 футов. При-
мечательно, что длинные спиралевидные рога 
вырастают и у самцов, и у самок, что для антилоп 
является большой редкостью.

Канадская художница-самоучка Дебра Бернье называет себя лишь соавто-
ром удивительных работ, на которые ее вдохновила природа. Гуляя по побе-

режью, она черпает вдохновение и собирает материал для творчества, вылавливая из 
воды и находя на берегу куски древесного плавника. Из этой древесины она вытачивает 
потрясающие скульптуры. Иногда она добавляет в них ракушки, сушеные грибы, корни, 
кости и кристаллы. Художница говорит, что своим работами она подчеркивает единство 
человека и природы.

КАДР

НУ И НУ!

КРЕАТИВ

АРМИЯ

САМЫЙ СТАРЫЙ ЧЕЛОВЕК УМЕР ПОСЛЕ УДАЛЕНИЯ РОГОВ

ШОЙГУ СООБЩИЛ О ПЛАНАХ УСИЛЕНИЯ АВИАЦИИ И ПВО

В Свердловской обла-
сти сотрудники ГИБДД 
очень креативно подошли 
к вопросу пропаганды 
безопасного вождения. 
В Кургане прошла акция 
«Сохрани самое дорогое!», 
направленная на предупре-
ждение травматизма среди 
детей в авариях. На улицу 
выпустили автомобиль, в 
котором была кукла, голова 
которой влетела в лобовое 
стекло. По стеклу, капоту и 

багажнику растеклась кровь. 
За рулем сидела смерть с 

косой. Получилось, конечно, 
наглядно — и даже слишком. 

Воздушно-космические 
силы России в ближай-
шей перспективе будут 
усилены, в их составе 
появятся новые части. 
Об этом 22 марта сооб-
щил на заседании военной 
коллегии министр обороны 
Сергей Шойгу. В ходе СВО 
боевой опыт получили до 
90% экипажей оперативно-
тактической и армейской 
авиации, 60% — стратегиче-
ской и дальней авиации, 85% 
операторов беспилотников. 
За год совершено более 140 
тыс. боевых вылетов. Шойгу 
заявил, что в 2023 году в 
составе ВКС будут сформи-

рованы дивизия и бригада 
ПВО, ракетная бригада осо-
бого назначения ПВО-ПРО, 
зенитный ракетный полк с 
комплексом С-350, военно-
транспортный авиационный 
полк. На боевое дежурство 
заступит станция контроля 
космического пространства 
«Развязка». ВКС получат в 
этом году 507 самолетов, 
вертолетов и беспилотни-
ков. «Одним из приоритетов 
направления развития ВКС 
является оснащение войск 
перспективными система-
ми противовоздушной и 
противоракетной обороны, 
— сказал Шойгу. — В этом 

году завершим модерни-
зацию системы противо-
ракетной обороны города 
Москвы». Кроме того, 
министр обороны отметил 
действия старшего матроса 
контрактной службы Ма-
рины Фалеевой и главного 
старшины Татьяны Целуйко, 
которые в ночь на 22 марта 
уничтожили в Севастополе 
два украинских дрона. «Я хо-
тел бы дать поручение пред-
ставить девушек к наградам 
и в соответствии с нашими 
решениями выписать денеж-
ную премию за уничтожение 
объектов противника», — 
сказал министр.

Али Антер, самый старый на сегодняшний день человек в мире, родом из Йемена, 
скончался в возрасте 140 (но это не точно) лет после неудачной операции по удале-
нию рогов. «Двурогий» Али, который получил прозвище «человек-козел», умер через три дня 
после операции. Как сообщается, плохо подготовленный местный врач попытался отрезать 
один из «рогов» раскаленным инструментом. Наросты изо лба, напоминающие по форме 
рога, представляют из себя кожные опухоли из кератина (того же белка, из которого состоят 
волосы, ногти и копыта). Они появились у мужчины не сразу, а после того, как он отметил 
столетний юбилей. Такая аномалия (кожные рога) иногда встречается у пожилых, особенно 
светлокожих. И вот на пути Али появился врач, решивший избавить его от наростов, которые 
уже доросли до уровня рта. Но после операции пациенту стало совсем плохо — и через три 
дня он умер, хотя до сих пор был совершенно здоров и даже сохранял память. 
У него осталось 70 внуков. 

Этот результат оказался 
на 13% ниже, чем в 2021 
году, сообщили анали-
тики FinExpertiza. По их 
данным, во второй половине 
2022 года прибыль крупных 
и средних отечественных 

компаний и вовсе рухнула 
на 45,4% в годовом вы-
ражении. Такое падение 
стало рекордным с первого 
полугодия 2020-го, когда из-
за пандемии коронавируса 
предприятия были закрыты 

на локдаун. Эксперты под-
черкивают, что в 2022 году 
бизнес «недополучил» 3,7 
трлн рублей, объясняя это 
негативным воздействи-
ем масштабных западных 
санкций.

такую суммарную прибыль получили 
российские предприятия в 2022 году 25,93 трлн руб.

ЦИФРА

В КУРГАНЕ К БЕЗОПАСНОМУ ВОЖДЕНИЮ ПРИЗВАЛИ ЖУТКИМ 
ПЕРФОРМАНСОМ

ИХ НРАВЫ

СТРОИТЕЛИ В КУЗБАССЕ ЗАЖАРИЛИ БАРАНА НА ШКОЛЬНОМ КРЫЛЬЦЕ
Шокирующий эпизод произошел в Куз-
бассе: во вторник, 21 марта, строите-
ли, которые делали ремонт в одной из 
школ, решили разделать тушу барана 
прямо на крыльце, а затем зажарили 
животное. Очевидец написал, что строи-
тели подвесили баранью тушу и начали ее 
разделывать прямо на глазах у прохожих. 

На вопрос, почему они себе это позволя-
ют, был получен категорический ответ, что 
это территория строителей, и они будут 
делать все что захотят. Между тем местные 
жители, у которых окна выходят в сторону 
школы, серьезно возмущены таким про-
изволом. Остановить голодных рабочих 
никому не удалось.
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Самым страшным 
преступлением экс-главы 
Волгоградского СК оказался 
поджог
Южный окружной военный суд 
признал виновным в организации 
теракта и покушении на губернато-
ра Волгоградской области Андрея 
Бочарова экс-главу управления 
Следственного комитета по этому 
региону Михаила Музраева. В про-
шлом главный следователь региона 
по решению Фемиды отправится в 
колонию на 20 лет. Также он лишился 
звания генерал-лейтенанта юстиции 
и государственных наград. В тонко-
стях скандального дела разбирался 
обозреватель «МК».

Как кто-то заметил, треть заключенных 
в России сидят ни за что, треть — не за то и 
еще треть — за дело. Похоже, что Музраев 
относится ко второй категории. В процессе су-
дебного разбирательства доказательств того, 
что он убийца и террорист, по сути не нашлось 
(да и само обвинение выглядит достаточно 
абсурдным), но зато появились свидетельства 
о возможной коррумпированности. Кроме 
того выяснилось, что руководитель СК кон-
фликтовал с председателем областного суда 
и вообще вел себя как «хозяин региона». 

Музраев был задержан летом 2019 года. В 
камере «Лефортово», куда я пришла как член 
ОНК с проверкой, он выглядел совершенно 
растерянным. И не потому, что в принципе не 
мог представить, что когда-то окажется на 
месте тех, кого арестовывал. Дело в другом. 
Он не мог понять сути обвинения. А обвинялся 
он в организации поджога дома губернатора 
Бочарова 16 ноября 2016 года. Причем не 

ясно было, каким мог быть мотив, и почему 
поджог квалифицировали как «террористи-
ческий акт». 

С губернатором главный следователь 
региона, может, и не дружил, но уж точно не 
конфликтовал. Музраев даже поддерживал 
его на выборах. По словам руководителя СК, 
в день ЧП он лично прибыл на место проис-
шествия, незамедлительно организовал все 
необходимые следственные действия, за-
держал преступников. И кстати, в этот же день 
он вместе с Бочаровым пришел на публичное 
мероприятие. Сам Бочаров никаких показа-
ний, обличающих Музраева, не давал. И все 
же обвинение было предъявлено. Следствие 
назвало мотивом желание Музраева влиять 
на политическую ситуацию в регионе. 

В прениях адвокат произнес целую фило-
софскую речь, посвященную этому. Проци-
тирую несколько особенно ярких кусочков: 
«Влияние Музраева на политические про-
цессы на посту руководителя следственно-
го органа субъекта можно сравнить лишь 
с эффектом бабочки в детерминированно-
хаотической системе. Конечно, те или иные 
уголовные дела в СУ, особенно в отношении 
крупных чиновников и бизнесменов, влияют на 
политическую обстановку в области. Но здесь 
необходимо разграничение — эти уголовные 
дела имеют политическую цель для получения 
политического результата или… влияют на 

политику косвенно, хаотичным образом? В 
любом случае политический актор должен 
иметь обязательные критерии — собственные 
интересы, ресурсы — и влиять на подготовку 
и принятие важных для области решений. 
Примерно по этой логике и сформулировано 
обвинение в эпизоде о поджоге. Только я 
считаю, что доказать ни один из критериев 
в отношении Музраева не удалось».

Интересно, что в процессе несколько 
свидетелей (назовем их авторитетными биз-
несменами) заявляли о том, что они давали 
взятки Музраеву. Эти показания подтвердили 
их охранники. Звучало это примерно так: «Я 
подвез шефа к месту встречи с Музраевым. 
Он вышел с 5 миллионами рублей. Вернулся 
без денег». Так это или нет — выяснить должно 
уже новое расследование, если оно будет. По 
нашим данным, эти показания Следственный 
комитет передал в ФСБ для решения о воз-
буждении нового уголовного дела. 

 Звучало на суде, что сам Музраев при 
этом был довольно жестким и непримири-
мым даже тогда, когда в этом не было ника-
кой необходимости. Как пример, он пытался 
привлечь к ответственности председателя 
областного суда за то, что тот хотел исполь-
зовать на своей даче списанную плитку с 
Мамаева кургана. В свое время из-за Муз-
раева многие высокопоставленные чиновники 
лишились своих должностей. Среди них — 
экс-мэр Волгограда Евгений Ищенко, руково-
дитель ГУ МЧС Владимир Соснов, начальник 
ГУ МВД Михаил Цукрук, начальник ГИБДД по 
Волгоградской области Флорид Салимьянов 
(скончался), председатель городской Думы 
Павел Караев. Если это учитывать, то можно 
согласиться: да, он имел политическое влия-
ние в регионе. Но вот тогда зачем ему нужно 
было бы поджигать дом губернатора? 

20 лет колонии строгого режима — ко-
лоссальный срок (кстати, дали ровно столько, 
сколько запросил прокурор). Кто-то заметил на 
процессе: дескать, так судьи «поквитались» с 
Музраевым за своего коллегу из Волгограда. 
А еще источники следствия сказали нам, что 
по обвинению во взяточничестве ему могли бы 
дать не меньше — с учетом тех показаний, что 
прозвучали. Например, тех же губернаторов-
взяточников в России судят очень строго. 
Яркий пример — экс-глава Сахалина, который 
получил сначала 15 лет, потом еще 13. Однако 
Музраева судили не за коррупционные престу-
пления и 20 лет дали за поджог. В результате 
которого никто даже не пострадал.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Раз в год детям делают 
пробы Манту, а взрослым — 
скрининговую флюорографию
24 марта отмечается Всемирный день 
борьбы с туберкулезом. Страшная 
болезнь опасна не только для взрос-
лых, как считают обыватели, но и для 
детей. В Москве ситуация находится 
под контролем врачей, и статистика 
доказывает эффективность лечения 
столичных жителей. Об этом на пресс-
конференции в информационном 
центре правительства Москвы рас-
сказал специалист-фтизиатр Елена 
Богородская.

Всемирная организация здравоохранения 
бьет тревогу из-за подъема заболеваемости 
туберкулезом в мире и увеличения смертности. 
В прошлом году этой болезнью заразилось 
10,6 миллиона человек, умерло 1,6 миллиона. 
Накануне Дня борьбы с туберкулезом врачи 
поделились статистикой распространения 

болезни и дали советы населению.
Начнем с российской столицы, в которой, 

к счастью, сохраняется благоприятная обста-
новка по туберкулезу, однако это не означает, 
что проблемы нет. «Подъема заболеваемости и 
смертности мы не наблюдаем, — говорит глав-
ный фтизиатр Департамента здравоохранения 
Москвы, директор Московского городского 
научно-практического центра борьбы с ту-
беркулезом Елена Богородская. — В столице 
реализуется современная модель помощи, 
направленная на предотвращение заболе-
вания. Одновременно в стационарах прово-
дится лечение заразившихся, в том числе с 
сочетанными инфекциями».

По итогам 2022 года, предоставленным 
Минздравом России, Москва находится на 
первом месте по эпидемической ситуации 
среди постоянного населения. Распространен-
ность туберкулеза среди москвичей составила 
10,2 на 100 тысяч населения (с 2012 года по-
казатель снизился в 5,3 раза).

Впрочем, Москва — не вся Россия, о чем 
с тревогой предупреждают специалисты. 

Очагом инфекции может быть подъезд (квар-
тиры нередко арендуют приезжие), в том числе 
лестничная площадка. Среди туберкулезни-
ков преобладают мужчины — 70%. Женщины 
болеют редко.

Есть три группы людей, рискующих забо-
леть туберкулезом. Первая и основная — без-
домные, мигранты, бывшие заключенные. Вто-
рая — социальная, в которую входят россияне 
с низким уровнем дохода. Эти люди плохо 
питаются, зачастую не имеют возможности ку-
пить даже дешевые лекарства. И третья группа 
риска — медицинские работники, непосред-
ственно общающиеся с заболевшими. Все они 
обеспечиваются витаминами и отечественны-
ми лекарствами в полном объеме.

Начальная форма туберкулеза проходит 
бессимптомно, продолжает фтизиатр. Именно 
поэтому в Москве каждый год детям делают 
пробы Манту, а взрослым — скрининговую 
флюорографию. «Если такое обследование 
не проводить, заболевание не будет выявлено 
заранее, в стадии развития, когда нет еще жа-
лоб», — продолжает Елена Богородская.

Она, кстати, развеяла миф о недопусти-
мости намокания пробы Манту. «Фтизиатры 
рекомендуют не мочить Манту, чтобы к ней не 
прикасались, ее не терли. А вообще, можно и 
в море плавать, и в бассейн ходить, и в речке 
купаться».

Симптомы туберкулеза — кашель на про-
тяжении 2–3 недель, повышение температуры, 
кровохарканье, ночная потливость, слабость, 
похудение, боль в груди. При таких симптомах 
на компьютерной томографии или на рентгене 
будут выражены патологические изменения. 
Если процесс прогрессирует, у человека по-
являются жидкий стул, боль в животе, высокая 
температура, головная боль.

— Фамилия врача Роберта Коха, выявив-
шего тяжелое смертельное заболевание, стала 
нарицательной. Доктор объявил о том, что 
ему удалось открыть бактерию, вызывающую 
туберкулез, и получил через несколько лет 
Нобелевскую премию. В результате стала 
возможна разработка методов диагностики 
и лечения этого заболевания, — говорит Елена 
Богородская.

О своем открытии Кох заявил гораздо 
раньше, чем получил престижную награду, — в 
1882 году. Тогда информация облетела первые 

полосы газет по всему миру. Возбудитель ту-
беркулеза так и называется: палочка Коха.

День борьбы с туберкулезом предназна-
чен для более масштабного выявления забо-
левания. Традиционно раз в год журналисты 
встречаются с врачами, чтобы обсудить ситуа-
цию со специалистами в России и в столице. 
И сейчас представители средств массовой 
информации были по-хорошему ошеломле-
ны. Как выяснилось, за последние десять лет 
количество заболевших туберкулезом детей 
снизилось в 16 раз, в том числе благодаря 
профилактике.

С 1908 года День борьбы с туберкулезом 
обозначают ромашкой — символом гуманного 
отношения к больным и людям, которым ока-
зывают поддержку. «Нужно повышать сани-
тарную грамотность населения в отношении 
этого древнейшего заразного заболевания», 
— говорит Елена Богородская и показывает 
ромашку, сделанную детишками.

В конце пресс-конференции журналисты 
зааплодировали эксперту: «Спасибо, что де-
лаете такое важное дело!»

«Стараемся», — улыбнулась Елена 
Богородская.
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Всемирная организация здравоох-
ранения в 2020 году объявила об 
увеличении смертности от туберку-
леза в мире, а в 2021 году — и за-

болеваемости. В Москве идет обратный про-
цесс: эпидемическая ситуация по туберкулезу 
улучшается.

Туберкулез сопровождает историю че-
ловечества на протяжении многих веков, и 
искоренить его не удается из-за особенностей 
строения и свойств возбудителя. С 2012 года 
в столице внедрена новая организационная 
модель, направленная на ликвидацию тубер-
кулеза как распространенного заболевания.

Смертность от туберкулеза среди москви-
чей снизилась на 22,6% за год и составила 1,1 
на 100 тысяч населения (с 2012 года снизилась 
в 3,1 раза). Заболеваемость туберкулезом по-
стоянного населения в Москве в 3,6 раза ниже, 
чем в среднем по России, распространенность 
туберкулеза постоянного населения в Москве 
в 6,1 раза меньше, чем в стране, а смертность 
ниже в 4 раза.

Виктория КРЮКОВА.

ЧАЙ НЕ ОНЛАЙН!
«Положить 100 рублей проще, 
чем возиться с кнопками»
Если пару лет назад большинство 
москвичей старались иметь при себе 
хотя бы немного наличных, чтобы 
оставлять чаевые в кафе и рестора-
нах, то сейчас эта проблема будто бы 
решена — многие заведения пред-
лагают оставить безналичные чаевые 
с помощью QR-кода или специально-
го терминала. Звучит удобно, но на 
практике план оказался с изъяном: 
многим клиентам, как отмечают 
официанты, попросту лень возиться 
— положить на стол пару сторублевых 
купюр было гораздо проще. 

Москвичи, несмотря на кризис, не от-
казываются от посещения кафе и рестора-
нов — в большинстве заведений по вечерам 
полная посадка, и без брони столик не за-
нять. К вопросу «наличными или картой?» 
перед оплатой счета все уже привыкли, но 
теперь этот вопрос становится актуальным 
и для чаевых.

— Мы же наблюдаем за клиентами, — по-
делилась официантка одного из заведений 
на Болотной набережной. — Часто можно 
увидеть, как компании суетятся: мол, народ, у 
кого сколько есть наличных, кто может чаевые 
оставить? Привыкли уже. Но когда появился 
QR-код, возникла новая проблема: людям 
лень с ним возиться! Я же вижу: сначала ска-
нируют, начинают вбивать информацию — а 
потом махнут рукой и уйдут! Времени нет. 

Так происходит, когда QR-код актуален 
не для банковского приложения, а перево-
дит на сайт, где требуется вручную вбить 
номер карты — это не та информация, которую 

помнят наизусть. И естественно, мало кому 
охота в конце ужина лезть за карточкой и 
внимательно перепечатывать данные. Хотя 
первоначальный замысел казался удобным: 
дескать, все меньше людей сегодня носит 
при себе достаточное количество наличных, 
оказывается в неловкой ситуации, когда нет 
мелких купюр, чтобы оставить на чай, — ну а 
QR-код должен решить эти проблемы.

— Мы не видим серьезных изменений. 
Большинство все равно оставляют чаевые на-
личными. Кто-то, кстати, просто спрашивает: 
можно перевести по номеру телефона? Такая 
опция тоже популярна. Это необязательно 
личный номер официанта — в нашем баре, на-
пример, есть специальный номер для чаевых. 
Главное, конечно, чтобы клиенту было удобно, 
иначе лень мешает оставить деньги, — про-
должает собеседница «МК». 

Существует и еще один вариант — ино-
гда QR-код заранее настроен на некую сум-
му, процент от суммы счета. Тогда клиенту 

предлагают: хотите оставить 7%, 10% или 
15%? Тоже звучит удобно, но многих гостей, 
по словам официантов, сбивают с толку не-
круглые суммы. 

Хотя правила этикета диктуют, что чаевые 
должны составлять 10% от суммы счета, боль-
шинство москвичей не готовы высчитывать 
столь дотошно. Оставляют обычно ту купюру, 
которая есть под рукой, — 100–200 рублей 
после заказа на пару тысяч рублей, 500 ру-
блей, если наели на 5 тысяч и более, ну и 1000 
рублей, если речь шла об обильном ужине за 
10–15 тысяч рублей. В любом случае сумму 
чаевых определяет для себя сам клиент. 

— Здесь есть важный психологический 
момент. Если, скажем, добавка 10% вклю-
чена в счет за обслуживание по умолчанию, 
человек может этого и не заметить. Ну а если 
ему заранее предлагают оставить ровно 536 
рублей, например, он может счесть это импе-
ративом, — рассуждает психолог Анастасия 
Александрова. — Может быть, он рассчитывал 

на небольшие чаевые, 100 или 200 рублей, а 
большая сумма в его планы не входила. Это 
своего рода ловушка, но она неудобна для 
официантов: такой клиент мог бы оставить 
200 рублей, но в итоге не оставит ничего. 

Наблюдения официантов подтверждают: 
правила 10% мало кто придерживается. 

«Однажды утром я вел подсчет: кто из го-
стей сколько чаевых оставил? Цифры получи-
лись очень неровные: один столик оставил 9%, 
другой — 9,5, еще один — 15%, потом — 7%, 
13%... Максимум тем утром был 30% от счета 
— оставила молодая девушка. Минимум — 
всего 5%», — делится своими наблюдениями 
один из опытных официантов, который ведет 
собственный тематический блог. 

Конечно, чаевые на 30% — это неслыхан-
ная щедрость, но комментарии под публика-
цией подтверждают: иногда такой щедростью 
оборачивается именно нехватка мелких ку-
пюр. Одна из пользовательниц соцсети, на-
пример, рассказала, как однажды положила 
в качестве чаевых тысячерублевую купюру, 
хотя счет был на 3000 рублей. «Это была ми-
нутная слабость, конечно, но купюр мельче 
у меня не было, а уйти совсем без чаевых 
мне показалось в тот момент недопустимым. 
Так получилось, что ужинала одна накануне 
своего дня рождения, настроение было соот-
ветствующим», — объясняет девушка. 

Изящнее всего вышли из положения в 
одном из баров на Красной Пресне: рядом с 
терминалом для оплаты заказа установлен 
другой — для чаевых. На нем уже есть не-
сколько кнопок: 50, 100 или 150 рублей. Жест 
занимает пару секунд: прикладывай карточку 
— и вуаля! Очень популярен и вариант, кото-
рый используют сервисы доставки, — сразу 
после оплаты счета терминал автоматически 
предлагает оставить чаевые, называя ва-
рианты в рублях или в процентах, и клиенту 
остается только нажать на кнопку. 

По данным одного из популярных серви-
сов для безналичных чаевых, 12,5% от чека в 
среднем оставляют на чай онлайн. 

Дарья ТЮКОВА.

Несколько месяцев назад как-то нео-
бычно прозвучала инициатива народного 
артиста РФ (теперь еще и депутата Госдумы) 
Николая Бурляева о создании некого культур-
ного фронта, поскольку уровень культурного 
развития в России крайне низок. Трудно не 
согласиться, вспомнив, например, молодых 
людей с высшим образованием, которые в 
передаче Н.С.Михалкова «Бесогон» с умным 
видом обсуждают вопрос журналиста: «За что 
Сталин расстрелял Кутузова?» или утвержда-
ют, что Наполеон Бонапарт — это два разных 
человека. В московских академических теа-
трах режиссеры без громкого имени пытаются 
шокировать публику своим отношением к 
русской классике. Если прочтете на афише, 
что спектакль «по мотивам» любимого вами 
писателя, то не ходите: это будет модерновое 
извращение классики. И что уж говорить про 
сериалы на телевидении, где все слеплено 
весьма бездарно и глубокий замысел даже 
не проглядывается.

В это же время митрополит Псковский 
и Порховский Тихон (Шевкунов) и он же «ми-
нистр культуры» РПЦ дал содержательное ин-
тервью для ведущих телеканалов, где привел 
примеры низкого этического уровня многого 
из того, что подается зрителю и читателю и 
никак не соответствует содержательному 
понятию культуры.

Содержание феномена «культура» давно 
изучено философами с христианским мыш-
лением. Почти сто лет назад Николай Бер-
дяев написал: «Культура связана с культом, 
она из религиозного культа развивается… 
Философская мысль, научное познание, ар-
хитектура, живопись, скульптура, музыка, 
поэзия, мораль — все заключено органиче-
ски целостно в церковном культе… Культура 
связана с культом предков, с преданием и 
традицией». На 30 лет раньше Бердяева не-
мецкий христианский мыслитель Освальд 
Шпенглер, раскрывший закат западного мира 
для нас, заметил (именно для незападного 
мира): «Культура и цивилизация — вот живое 
тело душевности и его мумия… Культура и 
цивилизация — это выросший посреди ланд-
шафта организм и возникший в результате 
его окостенения механизм. Человек культуры 
живет внутрь, человек цивилизации живет 
наружу, в пространстве среди тел и «фак-
тов»… Цивилизация застает понятие «народ» 
в готовом виде и уничтожает его понятием 
четвертого сословия, массы, принципиально 
отвергающей культуру с его органическими 
формами… массы, где человек представля-
ется всецело утратившим корни и это «оно» 
не признает своего прошлого и не обладает 
будущим. Масса — это конец, радикальное 
ничто». Есть еще один взгляд на кризис запад-
ной и мировой культуры от поэта и драматурга 
уже XX века Поля Валери, где причина кризиса 
— «угасание европейской души», «…но это не 
все. Злободневный урок еще не усвоен».

Все это писали талантливые свидетели 
и созерцатели упадка культуры при массо-
вом непротивлении наступлению механико-
технической цивилизации. Если это не заме-
тить, то материальная механика цивилизации 
не даст пробиться даже и ростку культуры. 
Это замечалось небольшим кругом пред-
ставителей т.н. нравственной философии. 
Давно на первое место выдвинулся техниче-
ский прогресс. Заметьте, что и при действии 
незабвенной коммунистической идеологии 
и при запрете обязательной идеологии сей-
час (ст. 13 Конституции РФ) происходило и 
происходит то, что заметил Н.А.Бердяев сто 
лет назад: «Культура обездушивается и пере-
ходит в цивилизацию. Дух идет на убыль… 
Вся красота культуры, связанная с храмами, 
дворцами, усадьбами, переходит в музеи, 
наполняемые лишь трупами красоты. Начи-
нается культ жизни вне ее смысла». Это нам 
должно быть знакомо просто по обычной жиз-
ни в словосочетании «внутренняя культура», 
которая отличается от «внешней воспитан-
ности». Жившие в СССР вспомнят и извеч-
ный призыв — «культуру в массы», причем 
преимущественно в некие «пролетарские», т.е. 
для рабочих и колхозников. Согласно теории 
марксизма-ленинизма т.н. творческая и иная 
интеллигенция назывались прослойкой внутри 
трудящихся масс, и еще ученое сословие на-
зывалось «пролетариями умственного труда». 
Философия могла быть только марксистско-
ленинской, т.е. материалистической, а иная 
была под строгим запретом и контролем. И уж, 
конечно, главное гонение пришлось на господ-
ствующую в России религию — православие. 
Ленин упирал в своих директивах на требова-
ние расстреливать попов как можно больше и 
повсеместно и быстрее «покончить с попами и 
религией… помещения храмов опечатывать и 
превращать в склады». Я об этом напоминаю 
не просто так, а потому, что десятилетиями 
в советской России уничтожалась именно 
национальная русская культура, берущая на-
чало и имеющая корень в государственном 
культе — религии. Не желавших принимать 
сатанинскую пролетарскую культуру нещадно 
давили физически и морально. Трудно счесть, 
сколько представителей русской культурной 
интеллигенции из числа тех, кто не захотел 
или не успел уехать в эмиграцию, расстреляли 
и сгноили в системе ГУЛАГа (на слуху только 
фамилии выдающихся).

На место культурной действительности 
пришел «социалистический реализм», и, если 
где-то успевало что-то проскочить («Доктор 
Живаго» Б.Л.Пастернака или «Мастер и Марга-
рита» М.А.Булгакова, фильмы А.Тарковского), 
это тут же запечатывалось и запрятывалось 
как противное соцреализму. А ведь это дли-
лось с 1918-го по 1991 год (т.е. 73 года).

Никто не станет отрицать элементарную 
пользу от материальных достижений цивили-
зации, но не надо забывать, что «цивилизация 
буржуазна по своей природе, а «буржуаз-
ность» и есть рабство у тлена, ненависть к 
вечному… ответственность за преступление 
богоубийства лежит на ней, а революционный 
социализм лишь усвоил в себе дух «буржуаз-
ной» цивилизации и принял отрицательное ее 
наследие… Дух цивилизации — мещанский 
дух» (Н.А.Бердяев). 

Самое заметное в человеческой жизни 
бездуховное проявление цивилизации — это 
мещанский образ мышления и, как следствие, 
устроение жизни, когда ничего возвышенного 
для души не надо, а лишь бы все удобства 
были под рукой. На это тратятся все силы и 
средства. Кажется, ну и что тут страшного? 
Разве возможны негативные последствия? 
Да, возможны, и об этом нас предупреждал в 
начале XX века писатель и религиозный фило-
соф Д.С.Мережковский: «…бойтесь рабства 
и худшего из всех рабств — мещанства и 
худшего из всех мещанств — хамства, ибо во-
царившийся раб и есть хам, а воцарившийся 
хам и есть черт… действительно страшный, 
страшнее, чем его малюют, — грядущий Князь 
мира сего, грядущий Хам» (см. его памфлет 
«Грядущий хам», 1906). Тогда не побоялись, и 
бесовская хамская коммунистическая власть 
воцарилась на 73 года.

В России либеральные демократы с 1991 
года вспомнили известный лозунг коммуниста 
Н.Бухарина — «обогащайтесь». И у нас сразу 
появилась новая буржуазия, богопустынная 
цивилизация с ее мещанским рабством и 
соответствующим бескультурьем везде и 
всюду — т.н. «индустрия развлечений».

 Обратим внимание на то, что увидели 
давно упомянутые выше христианские фило-
софы: культура существует только тогда, когда 
есть народ (русский, белорусский, украинский 
и т.д.), а не безликая масса — «население», 
«радикальное ничто». Бездуховная полити-
зированная советская культура пропала вме-
сте с гибелью советской России и утащила в 
могилу т.н. «советский народ». Н.П.Бурляев, 
человек верующий и воцерковленный, но в 
Госдуме занят в комитете по развитию т.н. 
«гражданского общества». Ему бы и еще 
многим стоило бы поверить прозорливому 
О.Шпенглеру: «Гражданское общество — это 
лабораторный продукт западной цивили-
зации. А цивилизация уничтожает культур-
ный слой народа любой страны… понятием 
массы». Верующий человек свободен, т.к. 
знает из Евангелия: «Где Дух Господень, там и 
свобода», а «гражданскому обществу» нужны 
только либерально-демократические уза-
коненные гражданские свободы. Светское 
государство уведет «гражданское общество», 
по замечанию Бердяева, в «дурную бесконеч-
ность» (или безликая масса общества уведет 
туда государство).

Светское либерально-демократическое 
государство всегда тяготеет к атеизму, и оно 
тем более светско-цивилизованное, чем все 
дальше отдаляется от религии и церкви, через 
давний прием т.н. «свободы совести», что 
всегда приводит к свободе от совести.

Тут, как всегда, один из извечных вопро-
сов: что делать? Этот вопрос не интересен 
только воротилам «индустрии развлечений». 
Там все ясно — деньги зарабатывать. Ответ 
же на вопрос подсказывал нам сто лет назад, 
например, тот же Д.С.Мережковский: «Чтобы 
начала духовного благородства и свободы 
могли соединиться против начал духовного 
рабства и хамства — нужна общая идея, ко-
торая соединила бы интеллигенцию, церковь 
и народ, а такую идею может дать только воз-
рождение религиозное вместе с возрожде-
нием общественным… только религиозная 
общественность спасет Россию». Религия в 
переводе с латинского уже сама по себе культ 
идеалистического мировоззрения, она идея 
идеала, ведущая к вере в Бога как абсолютном 
знании, она из области человеческих чувств. 
Боже упаси поставить цель нести религию в 
абстрактные массы — гражданское общество. 
Отношения Бога с человеком исключительно 
индивидуальны. В государстве любой идее 
нужна некая юридизированная форма, под-
держанная властью. Так, в Государственном 
гимне РФ есть слова «Хранимая Богом родная 
земля», а гимн — часть Конституции. Осу-
ществление идеи может быть доступно только 
Русской православной церкви, которая в 2000 
году приняла «Основы социальной концепции 
РПЦ», где есть небольшой раздел о культуре. 
Концепцию приняли и о ней подзабыли. Для 
старта культурного фронта есть хороший путь 
— принять «Основы культурной концепции 
РПЦ», согласованные (одобренные) Прези-
дентом РФ и лидерами иных традиционных 
для России конфессий. Иначе Грядущий Хам 
одержит победу. Ведь, согласно упомянутому 
выводу П.Валери, «злободневный урок еще 
не усвоен».

ОБ ОТКРЫТИИ КУЛЬТУРНОГО ФРОНТА
Материальная механика цивилизации не даст пробиться 

даже и ростку культуры

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ГОРОД

Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ
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«Оружие»
✔ .223 на охоте — раз-
бираем плюсы и минусы 
данного калибра.
✔ Два курка, одна гашетка 
— нюансы выбора первого 
ружья.
✔ Якутский нож, или 
Неправильная янагиба — 
правда о якутском ноже и 
его клонах. 

«Природа»
✔ Фазаны Большого 
шлема — за жар-птицей в 
Узбекистан. 
✔ Последний мошник 
— необычная встреча на 
глухарином току.
✔ Шалаш на двоих — 
на весеннем разливе с 
подсадными. 
✔ Утренняя тяга — брач-
ное поведение вальдшне-
па в предрассветное 
время.

✔ Спаси себя сам — 
самодельные средства 
спасения для любителей 
подледной рыбалки.

«Трофеи»
✔ Охота с детскими глазами 
— размышления о пользе 
охоты в воспитании детей.
✔ Кара-теке — за козеро-
гами в горы Казахстана.
✔ Тайны бойцовского клу-
ба — открываем новичкам 
секреты охоты на тетере-
вином току.
✔ Волчья благодарность 
— необъяснимое поведе-
ние животных при встрече 
с охотниками.

«Рыбалка»
✔ На островах у Дубовой 
и Сенюшкино — едем на 
рыбалку в Отарский залив.
✔ Апрель — месяц пере-
мен — ловля рыбы в весен-
ний период. 

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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Михаил Музраев.

Губернатор Андрей Бочаров.
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Многие аналитики отметили, что 
государственный визит предсе-
дателя КНР Москве принес сплош-
ные плюсы. В первую очередь 

репутационные. 
— Очевидный плюс — Си Цзиньпин при-

ехал в Москву на фоне обвинений и ордера 
на арест Владимира Путина, который выдал 
Международный уголовный суд, — говорит 
политолог Алексей Макаркин. — Си не раз-
думывал, ехать или нет.

Политтехнолог Сергей Маркелов до-
бавляет, что сам факт визита Си стал сиг-
налом: в мире сформировалась новая сила, 

против которой у коллективного Запада 
средств нет.

— Си отказал в звонке Байдену. Си от-
казал в визите Блинкену. Си занят поездкой 
в Москву! — напомнил хронологию событий 
эксперт.

Еще один важный итог оказался одно-
временно и заделом на будущее. Си как бы 
невзначай в первый день визита сказал Путину, 
что уверен: российский народ поддержит его 
на президентских выборах в 2024 году. При-
чем это задел не только на возможный новый 
срок Владимира Путина, но и для самого Си 
Цзиньпина:

— Китай — партнер, который поддержи-
вает Россию. Си сказал о выборах 2024 года, 
имея в виду и свой опыт. Ведь потенциального 
преемника председателя КНР в нынешнем со-
ставе Политбюро не видно. У России схожая 
стилистика. Для России важно, что китайский 
лидер может вновь пойти на новый срок. И Ки-
таю важно, что российский лидер тоже может 
пойти на новый срок, — говорит Макаркин.

Аналитики отметили, что стороны пере-
говоров практически не касались темы укра-
инского кризиса. Их занимали куда более гло-
бальные дела и, как сказал Путин, «дерзкие в 
хорошем смысле цели». Но еще один важный 
итог переговоров Москвы и Пекина — это ин-
тонации по поводу Украины:

— Здесь очень важны интонации. Китай 
не критикует Россию за Украину. Он предель-
но сдержан в отношении России и не так уж 

сдержан в отношении Америки, — говорит 
Алексей Макаркин.

Между тем даже приветственное «дорогой 
друг» из уст российского президента не означа-
ет, что Россия и Китай — друзья. И уж тем более 
не союзники, подчеркивают эксперты. 

— Китай не союзник России, а партнер. 
Союзник России — это Александр Лукашенко. 
У него обязательства по линии ОДКБ и ряд 
других обязательств, возникших после того, 
как Россия защитила его от попытки госпе-
реворота. Китай же рассматривает Россию 
как часть своих интересов в достижении цели 
строительства биполярной схемы междуна-
родных отношений, — считает Макаркин.

При этом политолог подчеркивает, что в 
понимании Пекина биполярная модель — это 
Китай и США. Поднебесная не хочет усиления 
США. Для этого ей нужны партнеры. Визит Си 

Цзиньпина в Москву закрепил партнерство 
Москвы и Пекина — это главный итог для Китая 
и один из таковых для России. Однако такая по-
становка вопроса вовсе не означает, что Москва 
может быть расценена как вассал КНР.

— Китай рассматривает Россию вполне 
серьезно и считает, что ее нужно поддерживать, 
чтобы она не потеряла своих позиций в мире, 
— комментирует настроения в Пекине Алек-
сей Макаркин. — Но Китай сегодня — главный 
сторонник глобализации в мире. И в этом есть 
несовпадение интересов двух государств. Это 
несовпадение и делает версию о протекторате 
со стороны Пекина несостоятельной. Россия 
глобальный мир расценивает как угрозу, а 
западные инвестиции — как риск. Китай же 
в последние десятилетия стал «мастерской 
мира», промышленной супердержавой. Он 
хочет, чтобы в мире было как можно меньше 

административных и таможенных барьеров, 
чтобы китайские товары свободно продава-
лись. Для этого Пекину нужен глобальный мир. 
А Москве — нет.

Политологи считают, что важнейшим ито-
гом поездки лидера КНР в Москву стали даже 
не подписанные важные документы и не сигнал 
об отсутствии реальной изоляции Москвы, а 
нечто иное. 

— За эти дни произошло соединение двух 
«монстров» — это новая планка распределения 
энергии политических процессов в мире, — 
говорит Сергей Маркелов. — Сформировался 
«коллективный Восток» — в противовес коллек-
тивному Западу. США раньше считали, что есть 
объединенный Запад и есть несколько сильных 
восточных государств и сателлиты США. Теперь 
же очевидно, что Восток стал единым. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Налицо обострение отношений 
Москвы и Запада — или, учитывая 
то, что эти отношения и так были 
накалены, обострение обостре-

ния. Ах, британцы, британцы! Что, интересно, 
случилось с классической школой британской 
дипломатии, которая когда-то вызывала за-
висть на всем белом свете? Повторю одну из 
своих любимых историй про бывшего премьер-
министра Великобритании Маргарет Тэтчер. 
Однажды «железную леди» спросили: как она 
относится к тому, что ее называют «пуделем 
президента Рейгана»? Тэтчер мгновенно обер-
нула этот издевательский вопрос в свою пользу. 
Мол, извините, но правильнее говорить о «буль-
доге»! Но вот сейчас надо говорить о «собаке» 
несколько иной породы — слишком агрессив-
ной и идеологически заряженной, но с очень 
скромным объемом головного мозга. 

Конечно, можно (в первую очередь бри-
танцам и иже с ними) говорить, что снаряды с 
обедненным ураном — это не совсем «оружие 
с ядерным компонентом». Но это точно ору-
жие, чье применение приводит к заражению 
территории и росту онкологических заболе-
ваний (хороший «подарочек» стране, которая 
пережила Чернобыль). Это точно эскалация и 
провокация, попытка размыть «красные линии» 
Москвы и сделать противостояние на Украине 
еще более ожесточенным, непредсказуемым и 
опасным для всего мира. Зачем правительство 
Риши Сунака это устроило — и в принципе, 
и в момент пребывания председателя Си в 
Москве? США, руководствуясь своим хоро-
шо развитым инстинктом самосохранения, 
ведет себя довольно осторожно и избегает 
ненужного обострения конфликта с Москвой. 
А вот про младшего партнера Америки по 
«особым отношениям» этого не скажешь. Я 
вообще-то большой англофил. Но по степе-
ни отвязности и безответственности своего 
поведения Великобритания сейчас — это за-
падноевропейский эквивалент Польши. Одна 
надежда на то, что американский «старший 
брат» найдет деликатный (или даже не очень 
деликатный) способ удерживать ее в рамках. 
Например, пресс-секретарь Пентагона Пэт 
Райдер уже заявил, что США не направят Киеву 
боеприпасы с обедненным ураном вслед за 
Великобританией.

А вот удерживать в выгодных для себя 
рамках сотрудничество Пекина и Москвы у 
Запада и не получилось, и уже в ближайшей 
перспективе не получится. Си Цзиньпин на 
совместной пресс-конференции с ВВП: «Мы 
с президентом Путиным вместе подытожили 
результаты развития двусторонних отношений 
за последние десять лет и сошлись во мнении, 
что китайско-российские связи далеко вышли 
за рамки двусторонних отношений и имеют 
жизненно важное значение для современно-
го миропорядка и судьбы человечества». Что 
имеется в виду? Снова цитирую ТАСС: «Военное 
сотрудничество РФ и КНР обсуждалось во втор-
ник на переговорах Президента РФ Владимира 
Путин и председателя КНР Си Цзиньпина, сооб-
щил помощник главы российского государства 
Юрий Ушаков. «Обсуждалось военное сотруд-
ничество», — сказал представитель Кремля. 
«Договорились продолжить реализовывать те 
договоренности, которые были достигнуты ра-
нее по линии Минобороны», — сообщил Ушаков, 
но не стал уточнять, идет ли речь о поставках 
оружия или проведении учений». 

Участником СВО Китай, разумеется, не 
станет. Заявив о выходе связей с Москвой 
«за рамки», председатель Си тут же обозна-
чил и те рамки, выходить за которые Пекин 
не намерен: «Хотел бы подчеркнуть, что по 
украинскому урегулированию мы неуклонно 
руководствуемся целями и принципами Уста-
ва ООН, придерживаемся объективной и бес-
пристрастной позиции, активно содействуем 
примирению и восстановлению переговоров. 
Наша позиция основана на самой сути во-
проса и правде. Мы всегда за мир и диалог, 
твердо стоим на верной стороне истории». 
Не буду говорить «за всю историю». Но чем 
дальше, тем больше Россия и Китай оказы-
ваются на одной стороне, а коллективный 
Запад на другой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЧИСТО 
АНГЛИЙСКОЕ 
БЕЗУМСТВО

Меньше суток прошло с государ-
ственного приема в честь Си Цзинь-
пина в Кремле, а вся Россия уже зна-
ет, как сказать «до дна!» по-китайски. 
Тост «ганьбэй», произнесенный Вла-
димиром Путиным в честь высокого 
гостя, имеет все шансы теперь войти 
в народный застольный обиход. Да 
и в целом не мешало бы разбавить 
заплывшую заимствованиями из ан-
глийского языка русскую речь парой-
тройкой звонких фраз из китайского, 
уверены лингвисты. Тем более что 
граждане Поднебесной уже не одно 
десятилетие вовсю распевают рус-
ские песни в караоке, а в русском 
языке слова-выходцы из китайского 
по пальцам одной руки пересчитать 
можно.

Сегодня в русском языке слова, пришед-
шие из китайского, — настоящие раритеты. 
Если не брать философские термины (дао, 
инь-ян, фэн-шуй) и названия пород собак 
(ши-тцу, шарпей), сколько укоренившихся в 
русском языке «китайцев» можно насчитать? 
Известный лексикограф Макс Фасмер в своем 
Этимологическом словаре русского языка на-
шел всего восемь слов, пришедших к нам из 
китайского. Правда, то было еще до Второй 
мировой войны. 

На первый взгляд это странно, ведь отно-
шения между Россией и Китаем насчитывают 
не одну сотню лет.

— Первые послы в Китай из России от-
правились еще 400 с лишним лет назад. Но 
наши столицы, Петербург и Москва, всегда 
были ближе к Европе чисто территориально. 
Поэтому особой активности в распростра-
нении китайских слов не было, — объясняет 
лингвист, переводчик с китайского Николай 
Воропаев.

Зато если приехать на Дальний Восток, 
наверняка можно услышать много такого, от 
чего у несведущих глаза на лоб полезут. Но 
пугаться и краснеть от смущения не надо: это 
всего лишь адаптированные под нашу речь 
китайские слова.

— Например, из китайского в дальнево-
сточные смешанные наречия пришло слово 
«чифань». Дословно оно переводится как 
«есть, принимать пищу». В итоге оно пре-
образовалось в «чифанить». «Пойдем чифа-
нить» — «пойдем есть». На Дальнем Востоке 
появились даже кафе, которые называются 
«чифанька», — рассказывает эксперт.

Девушкам, решившим отправиться в пу-
тешествие на Дальний Восток, не следует 
впадать в ярость, если местные их там назовут 
«куня». Это от китайского «гуньян» — перево-
дится как «девушка».

Некоторые слова из китайского так проч-
но вошли в русский язык, что уже мало кто 
и помнит, откуда они появились. Например, 

«кетчуп» — это вовсе не англицизм, пусть и 
ассоциируется само слово с рекламой амери-
канского соуса. «Кетчуп» — слово китайского 
происхождения, и означало оно изначально 
рыбный соус. Еще из китайского к нам пришли 
«жемчуг», «минтай», «чай». Причем не только 
«улун», но и «байховый» — в смысле слова. 
С китайского «байхуа» оно переводится как 
«белый волос». Слово «книга» тоже берет свое 
начало в китайском языке.

А забирали ли китайцы какие-то русские 
слова себе? Лингвист Николай Воропаев го-
ворит, что да. Таких слов немного, но с ними 
связана любопытная история.

— В XIX веке в Забайкальский край нача-
ли приезжать на работы китайские сельхоз-
производители. В этих регионах Российской 
империи тогда еще не умели выращивать 
кабачки, огурцы и помидоры. А китайцы уже 
этому давно научились и активно работали в 
России. Вот тогда-то они и забрали себе в язык 
русские слова «хлеб», «ведро» и «платье». До 
сих пор в Харбине и северных регионах Китая 
можно услышать эти слова. Конечно, произ-
носят китайцы их по-своему, в силу особен-
ностей фонетики, — рассказывает Николай 
Воропаев.

А еще жители Поднебесной очень лю-
бят русские песни и распевают их в каждом 
караоке.

— Я насчитал более 120 русских песен, 
которые любят и поют в Китае. Одна из самых 
любимых — «Тройка почтовая». Разумеется, 
«Катюшу» поют все, включая государствен-
ные оркестры. Еще у китайцев в почете «А кто 
его знает», «Огней так много золотых», «Пре-
красное далёко», «Кабы не было зимы» из 
мультика «Простоквашино» и «Конь» группы 
«Любэ». Китайские поэты активно переводят 
русские песни на китайский язык — это очень 
важный элемент культурного обмена.

Кстати, лингвисты дали полезный совет 
любителям застолья. Если китайские радуш-
ные хозяева, наливая гостю очередную чарку 
горячительного, хором скандируют «ганьбэй!» 
(«до дна!»), а вы не хотите перебрать с алкого-
лем, — в ответ произнесите тост «бугань!» («не 
до дна!»). Хозяева поймут, что гость «в теме», 
а у гостя будет больше шансов досидеть до 
конца званого обеда или ужина в более-менее 
трезвом виде. 

Как это сказать по-китайски?
Здравствуйте! [nǐ h o] Нихао!
До свидания! [zài jiàn] Цзайцзиень!
Добро пожаловать! [huānyíng] Хуаньин!
Спасибо! [xiè xie] Сесе!
Пожалуйста!![bù kě qi] [bùyòngxiè] Бук-

хэтси! Буюнсе!
Вы очень красивая! [nǐ hěn piàoliang] Ни 

хэнь пхяолян!
Я тебя люблю! [w  ài nǐ] Во ай ни!
Друг! (péngy u) Пенг ю!

«Куня» Татьяна АНТОНОВА.

Через три года к астероиду на ки-
тайском аппарате может полететь 
российский прибор, еще через не-
сколько лет у нас может появиться 
совместная станция на Южном по-
люсе Луны... Пока мы можем гово-
рить об этих наметившихся ранее 
проектах лишь в сослагательном 
наклонении. Дело в том, что даже 
при самых дружественных отно-
шениях наших двух стран мы долж-
ны быть интересны друг другу как 
более-менее равноправные пар-
тнеры. Мы постарались разобрать-
ся, что могло бы сейчас взаимно 
притягивать Роскосмос и Китай-
ское национальное космическое 
управление (Космическое агент-
ство Китая). 

Давайте посмотрим, каково соотно-
шение позиций между нашими странами 
на сегодняшний день. У Китая есть и своя 
национальная пилотируемая космическая 
станция, и пять полетов автоматических 
станций «Чанъэ» к Луне и «Тяньвэнь-1» 
— к Марсу. России по большому счету, 
кроме пилотируемых полетов на МКС, 
в новейшей истории пока похвастаться 
нечем.

Но совместные программы с китай-
цами все же планируются. В частности, у 
нас есть договоренность о поставке трех 
российских приборов на китайскую стан-
цию «Тяньвэнь-2», которая отправится в 
космос в 2025 году. Ее цель — забор грунта 
с астероида, временно притянутого Зем-
лей, и посещение ядра кометы Главного 
пояса астероидов. В программе участвует 
российский Институт космических иссле-
дований РАН.

Есть рабочая договоренность по пер-
спективной станции на Южном полюсе 
Луны. Речь идет о начале строительства в 
2026–2030 гг. российско-китайской Меж-
дународной научной лунной станции. Эта 
миссия запланирована как совместная 
с российским аппаратом «Луна-28». Но, 
как вы понимаете, успех «Луны-28» будет 
сильно зависеть от успешности «Луны-25», 
которая должна стартовать в июле 2023 
года, а также «Луны-26» и «Луны-27»… Мы 
не садились на Луну с 1976-го. Сможем 
ли повторить? Должны! Ведь когда-то мы 
были пионерами и в изучении Луны, и в 
исследовании Марса.

Что касается орбитальных задач, тут 
у нас совместных планов немного: чуть 
раньше астероида и «Луны-28» мы должны 
будем отправить на китайскую пилоти-
руемую станцию российско-индийский 
научный прибор-спектрограф, который в 
2017 году победил в конкурсе, объявлен-
ном Китайским космическим агентством. 
Вот-вот начнется реализация программы 
о перекрестном размещении на наших 
территориях станций навигационных 
систем. В 2015 году мы договорились с 
китайцами о взаимодополнении систем 
ГЛОНАСС и Beidou (Бэйдоу) — сближении 

системы координат и шкалы времени 
для обеспечения более надежного и 
качественного навигационного сигна-
ла. Какие-то телодвижения в этом на-
правлении начались только в сентябре 
прошлого года, когда был подписан со-
ответствующий контракт Роскосмоса и 
Космического агентства Китая. Согласно 
информации Роскосмоса, три российские 
измерительные станции планируется по-
строить в китайских городах Чанчуне, 
Урумчи и Шанхае, а три китайские — в 
российских городах Обнинске, Иркутске 
и Петропавловске-Камчатском. 

— Сближение навигационных систем по 
большому счету полезно, — говорит руко-
водитель Института космической политики 
Иван Моисеев. — Потребитель, устройство 
которого обеспечивают сигналом боль-
шее количество спутников, будет в выигры-
ше. А еще тот, кто станет изготавливать 
и продавать чипы, связанные не с двумя 
системами ГЛОНАСС и GPS, как сейчас, а 
с тремя: ГЛОНАСС, GPS и Beidou. Надо ли 
говорить, что этот производитель находится 
не в нашей стране? Примечательно, что ки-
тайцы, которые стали разрабатывать свою 
навигационную систему позже нас, давно 
обошли ГЛОНАСС в количестве спутников. 
На средневысокой орбите, на высоте в 21 
500 км и на геостационарной орбите (36 
тыс. км) у них летает около 40 аппаратов. У 

нас же — только на средневысокой и только 
26 аппаратов.

Что касается других спутниковых 
группировок — дистанционного зонди-
рования Земли или связи, — по ним пока 
никакой информации о совместной дея-
тельности нет. 

— Теоретически Китай мог бы помо-
гать нам информацией дистанционного 
зондирования Земли, — говорит Моисеев, 
— но поскольку он сам частично использует 
лицензионные технологии США, то сильно 
опасается наложения вторичных санкций. 
В частности, китайская сторона быстро 
опровергла появившуюся было в прессе 
информацию о поддержке нашей страны 
картами дистанционного зондирования 
территорий. Что касается комплектующих, 
если КНР нам их и продает, то за большие 
деньги. 

Понятно, что по военной, разве-
дывательной тематике открытой ин-
формации нет. Хотелось бы верить, что 
здесь у нас всего хватает: и спутников, и 
комплектующих, и денег на их закупку. 
Хотелось бы, чтобы мы верили прежде 
всего в свои силы, были более мобиль-
ны, отвечая на вызовы времени. Иначе 
наша братская дружба с Китаем может 
постепенно превратиться в банальную 
зависимость.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Совместное заявление Владими-
ра Путина и Си Цзиньпина зафик-
сировало восемь базовых пунктов 
российско-китайского экономиче-
ского сотрудничества. Документ 
носит рамочный характер, соот-
ветственно, для его реализации 
необходима конкретика, нужны со-
гласования на уровне профильных 
ведомств. Пока же можно говорить о 
том, что в 2022 году развитие торго-
вых связей между Москвой и Пеки-
ном шло как никогда бурно, товароо-
борот превысил $190 млрд, именно 
эту данность стороны и признали. 

Общий смысл документа понятен: Рос-
сия намерена увеличить поставки энер-
гоносителей в Китай, а тот ответит техно-
логиями, оборудованием и, хотелось бы 
надеяться, инвестициями. О том, насколько 
выполнимы эти задачи в реальности, мы 
поговорили с ведущим экспертом Центра 
политических технологий, экономистом 
Никитой Масленниковым.

— От встречи Путина и Си Цзиньпина 
не стоило ждать особой конкретики. Пере-
говоры первых лиц определяют, скорее, 
политический вектор двустороннего сотруд-
ничества, — рассуждает собеседник «МК». 
— Напомню, что визиту китайского лидера 
предшествовало заявление посла КНР в 
России Чжан Ханьхуэя, который призвал 
поднять сотрудничество на новый уровень, 
прежде всего в области энергетики. Понят-
но, что это общие слова. Детальной прора-
боткой должны заниматься совсем другие, 

специально обученные люди. Думаю, главы 
государств дадут отмашку, чтобы процесс 
согласования всех обозначенных в совмест-
ном проекте пунктов был ускорен. 

— По итогам 2022 года двусторон-
ний товарооборот увеличился почти 
на 30% к предыдущему году и достиг 

рекордных $190,3 млрд. Безусловно, 
это успех, но скорее количествен-
ный. А произошел ли качественный 
рывок? 

— Действительно, это была фаза экс-
тенсивного развития. Впредь же надо де-
лать акцент на структуре товарооборота, 

менять ее качество, привлекать больше ин-
вестиций. Которые, кстати, не входят непо-
средственно в статистику внешней торгов-
ли. Россия крайне нуждается в китайских 
инвестициях, в частности, по Восточному 
полигону (железнодорожная сеть в грани-
цах Красноярской, Восточно-Сибирской, 
Забайкальской и Дальневосточной же-
лезных дорог протяженностью 17 тысяч 
километров. — Авт.), по разным аспектам, 
связанным с нефте- и газопереработкой на 
Дальнем Востоке. У нас «завис» и вопрос 
транзита по Северному морскому пути, 
поскольку интересы сторон там не совсем 
совпадают. Например, мы хотим, чтобы 
суда ходили исключительно под россий-
ским флагом, китайцы с этим не согласны. 
Главная проблема сейчас — обустройство 
инвестиционных площадок. От этого за-
висит качество торговли, ее перспективы. 
Нельзя же до бесконечности поставлять в 
Китай сплошное сырье — нефть, газ, уголь, 
биоресурсы моря. Кроме того, Восточный 
полигон недомодернизирован, мощностей 
не хватает, а это основное транспортно-
логистическое плечо в регионе. Мы по нему 
транспортируем преимущественно уголь. 
А когда другие грузы пойдут? Наша нефть 
поступает в КНР преимущественно морем, 
газ — по трубам. И пока Восточный полигон 
будет оставаться «бутылочным горлыш-
ком», о каком-то радикальном увеличении 
товарооборота говорить трудно.

— Путин заявил, что надо поощрять 
практику взаиморасчетов в националь-
ных валютах. Как с этим обстоят дела? 

— Доля юаня и рубля в торговле явно 
растет, доллар постепенно уступает место 
китайской валюте. И это абсолютно нор-
мально, это в интересах компаний, рабо-
тающих на рынках обеих стран. Нацвалюта 
всегда жестко привязана к своему рынку, 
в этом ее специфика. Конечно, транзак-
ционные издержки в данном случае выше, 
чем при работе с долларом, но намного 
важнее другое: в условиях отсутствия инве-
стиционного импорта из «недружественных» 
стран нацвалюта становится подлинным 
спасением. За те же юани можно много 
чего купить не только в самом Китае, но и 
в Азии, и вообще в мире. 

— Британская Financial Times на-
писала, что Си Цзиньпин пока не дал 
обещаний в отношении строительства 
газопровода «Сила Сибири-2» мощно-
стью 50 млрд кубометров, призванного 
перенаправить поставки российского 
газа из Европы в Азию. Разве здесь со-
храняется какая-то неясность? 

— Сюжет для Пекина действительно 
непростой: китайская сторона продолжа-
ет прорабатывать вопрос, просчитывать 
его финансовую составляющую и грани-
цы окупаемости. Китай сам до конца не 
определил, что для него предпочтительнее 
— трубопроводный газ или сжиженный при-
родный. Ближайшие месяцы покажут, будет 
ли проект «Сила Сибири-2» согласован во 
всех деталях и нюансах. Или же китайцы 
предпочтут усилить свое присутствие в со-
вместных проектах по СПГ на Ямале. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КАК ОТВЕТИТЬ НА «ГАНЬБЭЙ»?

А МЫ СОШЛИСЬ ОРБИТАМИ

Чтобы не напиться с «кунями» в «чифаньке»

Космические ведомства России и Китая готовы к сотрудничеству

Торгово-экономическое сотрудничество между Москвой 
и Пекином нуждается в качественном рывке

НЕ ТОВАРООБОРОТОМ ЕДИНЫМ

ВИЗИТ ЭПОХИ ПЕРЕМЕН
Совместное приготовление 
блинов. Владивосток, 2018 год.

Путин дарит Си целый ящик российского 
мороженого. Душанбе, 2019 год.

Товарищеский хоккейный матч 
юношеских команд. Тяньцзин, 2018 год.

Китайский аппарат 
«Чанъэ-4» до сих пор 
находится на обратной 
стороне Луны.
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Завершившийся визит китайского лидера был уже сороковой личной 
встречей Владимира Путина и Си Цзиньпина. За это время они многое 
успели.
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Запрещенные средства ведения боя, 
обрекающие человека на долгую и 
мучительную смерть, стали визитной 
карточкой ВСУ. Это и коварные мины 
«Лепесток», и экспансивные боеприпа-
сы, способные выпотрошить человека, 
и подлая тактика украинских женщин-
снайперов. Обо всем этом в интер-
вью «МК» рассказал снайпер СВО, 23-
летний боец с позывным «Кот». 
«МК» продолжает серию интервью с 
одним из самых молодых снайперов 
СВО, который после объявления спец-
операции бросил спокойную работу 
в столичном ЦУМе и уехал защищать 
Родину.

«Лягу с комфортом... 
на мусорной куче»
— Как вообще выглядит работа снайпе-

ра? У многих обывателей возникает кинош-
ный образ героя-одиночки, почерпнутый 
из боевиков.

— Существует несколько видов снай-
перов. Есть снайперы-индивидуалы, а есть 
снайперы-марксмены. У меня был различ-
ный опыт. Большую часть командировки я 
работал в качестве снайпера-марксмена. 
Бывало, работал индивидуально.

— Что входит в задачи снайпера-
марксмена?

— Снайпер-марксмен — это пехотный 
снайпер. Он работает в составе подраз-
деления, и его задача увеличивать эффек-
тивную дальность ведения огня подразде-
ления. Условно говоря, автоматчики могут 
работать по цели на дальности до 200 метров, 
пулеметный расчет — до 400 метров. А если 
надо поразить цель, расположенную дальше? 
К примеру, ситуация: по нашему подразделе-
нию работает крупнокалиберный пулемет ВСУ, 
который бьет с дальности 600 метров. До него 
наши бойцы дотянуться не могут. Что делать? 
До этого пулемета как раз может дотянуться 
снайпер. Его задача выявить эту огневую точку 
и подавить ее.

Есть еще такой распространенный вариант 
работы. Снайпер работает в паре с пулемет-
чиком. Пулемет работает по цели, прижимает 
огнем. Когда противник выходит, чтобы дать 
ответ, то получает пулю.

— Какие вообще качества необходимы 
для снайпера?

— Для снайпера-марксмена, который 
действует в составе подразделения, необхо-
димы внимательность и готовность работать 
в интересах подразделения. Задача марксме-
на — работать на свой пулемет, держать его 
все время в поле зрения, при необходимости 
прикрывать от различных угроз. Пулемет как 
самая явная огневая точка — лакомая цель для 
противника. Например, гранатометчик ударил 

по расчету, и все, до свидания — ни пулемета, 
ни пулеметчика, ни второго номера. А все под-
разделение — без огневого прикрытия.

Для снайпера-марксмена главные каче-
ства — это внимательность и мобильность. 
Есть расхожее мнение, что снайпер сидит где-то 
далеко от «передка». Это не так. Он всегда на 
передовой. Снайпер может скрытно занимать 
позиции даже впереди своих бойцов. Еще нуж-
ны смекалка и фантазия для импровизации. 
Само собой, у снайпера-марксмена не должно 
быть топографического кретинизма, и он не 
должен мешкать.

— А какими качествами должен об-
ладать снайпер-индивидуал? У тебя же и 
такой опыт есть?

— Снайпер-одиночка особенно востре-
бован в городской черте. Поэтому снайпером-
индивидуалом я, как правило, работал в горо-
де. Задача в этом случае сводится к ведению 
разведки методом наблюдения на протяжении 
длительного времени, поиску и уничтоже-
нию целей. Что касается качеств снайпера-
индивидуала, то для него, кроме способно-
сти импровизировать, еще важно отсутствие 
брезгливости.

— Это почему?

— Самая выгодная позиция — это место, 
на которое в обычной жизни не хочется смо-
треть. Например, мусорная куча или гора тру-
пов. Скажем, видишь помойку и пару трупов 
на ней и думаешь: «О! Пожалуй, тут я и лягу 
с комфортом, часиков на девять...» Ничего, 
минут через 20 к запаху привыкаешь. Только 
потом, когда возвращаешься, товарищам 

тяжело. Особенно если это лето. Мало того что 
потный, так еще с таким амбре.

— Девять часов лежать без 
движения?

— Да, в основном не двигаясь. Когда 
затекают ноги, можно начать понемногу на-
прягать и расслаблять мышцы, чтобы кровь 
разгонялась.

— Как понимаю, бывают задачи, тре-
бующие длительной маскировки. А в туалет 
тогда как?

— Заблаговременно. К счастью, я не дошел 
до такой практики, как использование подгуз-
ника. А в работе снайперов есть такая шутка: 
когда несколько суток кряду надо лежать, то, 
извините, все средства хороши. 

«Человека такая 
пуля может просто 
выпотрошить»
— Есть ли негласный кодекс чести у 

снайперов?
— Есть. Если оппонент, скажем так, не-

вероятно глупый, ему, как правило, все рав-
но предоставляется второй шанс. Если, на-
пример, снайпер противника расположился 
прямо у окна, не затемнил помещения, не 

расположился в глубине комнаты, не зама-
скировал оптику, а сидит и «бликует», то в этом 
случае не возбраняется и даже поощряется, 
чисто в качестве жеста милосердия, садануть 
рядом — в стену, оконную раму. Дать понять, 
что его видно.

— А сам-то противник придерживается 
этого кодекса чести?

— Было бы очень приятно такое наблю-
дать. Но единственное, что я наблюдал, это 
работу экспансивными боеприпасами.

— А что за боеприпасы? Что-то 
запрещенное?

— Да. Противник применяет все, что за-
прещено, — фосфор, кассеты... Но некоторые 
моральные уроды с той стороны работают по 
пехоте экспансивными боеприпасами, которые 
используют в охоте. Когда происходит контакт 
с целью, у такой пули свинец раскрывается 
«цветком» с зазубренными краями, в отличие 
от обычной пули, которая в целом не меняет 
сильно своей формы. И за счет того, что пуля 
фактически разрывается, образуется огром-
ное количество вторичных осколков. Человека 
такая пуля может просто выпотрошить. Поэто-
му экспансивные боеприпасы запрещены. 
Но только не для ВСУ. Они очень любят ими 
пользоваться.

— А наши используют такие 
боеприпасы?

— Я видел бойцов с ранениями от экспан-
сивных боеприпасов — это страшное зрелище. 
Ни я, ни мои ребята такими штуками не поль-
зуемся. Это правда страшно. И даже врагу не 
пожелал бы такой смерти.

— У ВСУ есть женщины-снайперы?
— Да, рассказывают, была в Северодо-

нецке бывшая биатлонистка. Но она плохо 
кончила, потому что была жуткой дилетанткой. 
Стреляла она, может, и хорошо. Но не соблю-
дала элементарные правила — три дня подряд 
светилась в одном и том же окне.

— Ей шанс давали?
— Скажем так: наблюдали и думали. А 

потом высчитали, что она как раз работала 
этими экспансивными боеприпасами...

— А у тебя вообще какое отношение к 
противнику?

— Если противник — профессионал, то, 
разумеется, он вызывает чувство уважения. 
Потому что я, в конце концов, близок к мнению 
руководителя ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожина 
о том, что по обе стороны баррикад — славяне. 
Опять же в окопах по ту сторону звучит точно 
такой же русский мат.

Какая-то дрянь 
упала сверху

— Ты был на фронте в разные времена 
года. На твой взгляд, когда сложнее на 
фронте?

— Да, первый раз я был в зоне СВО про-
шлой весной. Был также осенью-зимой — с 
октября до февраля. Зимой работать гораздо 
сложнее. Во-первых, по естественным причи-
нам: распутица, заморозки. Украинский климат 
гораздо более южный, чем московский, более 
капризный. В итоге под ногами постоянно рас-
кисшая грязь. Все это диктует свои правила 
в плане логистики, перевозок боеприпасов, 
еды, одежды, бытовых условий. Во-вторых, 
я для себя отметил, что осенью-зимой стало 
сложнее работать из-за того, что сильно ме-
нялся характер боевых действий.

— Почему?
— У противника появилось более даль-

нобойное оружие. В первую командировку 
никто из нас еще не знал, что такое HIMARS. 
Его просто не было. И никто не знал, что такое 
сбросы с коптеров. 

Помню, как под конец летней командиров-
ки мы заходили в Лисичанск. Чуть севернее к 
городу примыкал городок Приволье — что-то 
вроде наших Мытищ. Противник находился 
сверху, а нам нужно было форсировать речку, 
закрепиться и пройти нахрапом. Кроме того, 
оппоненты рыли в сопках капониры, загоняли 
туда «Грады» и прямой наводкой работали по 
какой-нибудь деревушке. В данном случае по 
нам. Ракеты долетали за считаные секунды. И 
когда мы заходили в Приволье, нам навстречу 
несли двух раненых. Мы их еще спросили: «Па-
цаны, как вы?» У одного легкое осколочное в го-
лову, у второго в руку. Они в ответ: «Прикиньте, 
пацаны, прилетел коптер, и с него что-то упало 
и взорвалось». Мы такие: «Да ну, быть такого 
не может! Пацаны, вам что-то приглючило. По 
вам, наверное, из гранатомета отработали». В 
общем, мы не поверили. А через два месяца 
уже официально пошла вовсю коптерная война 
и сбросы. Это была первая неделя июля.

— HIMARS тогда же появились?
— Как сейчас помню, в середине июля мой 

напарник позвонил своему товарищу, который 
в то время воевал на Херсонском направлении 
и был очень сильно контужен, заикался. Тогда 
выяснилось, что по ним долбанули снаряды 
HIMARS. Именно в июле, под конец нашей ко-
мандировки, появилось все то, что сейчас по-
всеместно, активно и широко используется. И 
за счет этого стало намного тяжелее. 

— А как было летом?
— В городской черте была отправная точка. 

Можно было располагаться в жилых домах. Мы 
приходили туда спать, есть. Условно, до про-
тивника метров 500, а между вами — пустое 
нейтральное поле и несколько кварталов. И 
тогда единственное опасение было, что во двор 
прилетит мина. Сейчас же, даже находясь в 150 
километрах от линии боевого соприкосновения, 
ты не чувствуешь себя в безопасности. Потому 
что прилетит пакет HIMARS из шести ракет и от 
тебя даже рук-ног не останется. Этот фактор 
очень сковывает.

— А у нас есть чем отвечать?
— Аналог HIMARS — наш «Смерч». Если 

память не изменяет, у него относительно не-
давно массово появились активные реактивные 
управляемые снаряды. «Смерч» очень эффек-
тивен, но его работа почти никак не освещается 
в инфополе. В то время как в украинских СМИ 
везде гремит слава о «реактивном призраке 
ночи». 

Я сравниваю их и наши новости и понимаю, 
что мы проиграли информационную войну. То, 
что сейчас происходит, — это битва артилле-
рии. Как сказал один очень хороший товарищ: 
«На войне все решает «Град». И он совершенно 
прав. В локальной мясорубке побеждает тот, у 
кого первого проснется артиллерия и просто 
накроет квадрат, перемешает людей с землей 
до последней клетки. У кого артиллерия первая 
«чухнет», тот и победил. Вот и все.

— Изменилась ли у нас ситуация с 
беспилотниками?

— Сейчас мы отчаянно пытаемся догнать 
то, что было упущено. Когда-то давно было 
сказано, что дроны — это бесперспективно, 
они никому не нужны, ими никто не будет 
пользоваться. У нас есть наш, отечественный 
беспилотник «Орлан». Нужно отдать должное 
— реально хороший, рабочий, успешно выпол-
няет поставленные задачи. Но их мало. Надо 
увеличить количество на порядок. В реалиях 
данных боевых действий один беспилотник 
должен уйти на отделение, то есть на десять 
человек.

По обе стороны широко используются 
коммерческие дроны, которые стали «ноу-хау» 
СВО. Гражданские китайские дроны в составе 
ВСУ, бывает, «нахлобучивают» боевые подраз-
деления и даже спецподразделения. Условно 
говоря, сидит какой-нибудь Мыкола с восемью 
классами церковно-приходской школы, и все, 
что он умеет, это вносить угловые поправки на 
барабанчике артиллерийского орудия по дан-
ным, полученным с «мавика». Дальше звучит 
команда: «Выстрел!» И на выходе — несколько 
погибших подразделений спецназа Главного 
разведывательного управления, которые всю 
жизнь посвятили военному делу.

— С чьей стороны потерь больше?
— На мой взгляд, ВСУ теряют в разы 

больше, потери примерно один к пяти, один 
к семи. Это касается как возвратных, так и 
невозвратных потерь. Мне очень жаль, ис-
кренне, по-человечески жаль украинский на-
род. Мой самый любимый фильм «В бой идут 
одни старики», и самая яркая фраза в этом 
фильме, когда Маэстро говорит про Украину, за 
которую с фашистами тогда дрались. Сколько 
запутавшихся, слеповедомых из-за чужой, 
не свойственной нашему менталитету идеи 
гибнет людей с той стороны! К сожалению, 
там сейчас очень большое число людей просто 
отправляется на убой. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

НАТО, вопреки всем канонам военно-
го дела, раскрыло ближайшие планы 
своего военного союзника — воору-
женных сил Украины. Представитель 
альянса рассказал немецкому изда-
нию Bild, когда начнется наступление 
ВСУ и какими силами. Такая откро-
венность вызывает массу вопросов.

О чем объявил представитель НАТО? В 
группировке ВСУ будет задействовано 500 
танков и бронетранспортеров. Цель — вытес-
нить российские войска с территории Запо-
рожской, Херсонской областей, ДНР и ЛНР, а 
также разорвать сухопутный коридор в Крым. 
Основные направления рассекающих ударов 
— ЛНР на востоке и Запорожская область на 
юге. Срок наступления — весна-лето. Вывод: 
ближайшие 6 месяцев станут ключевыми для 
Украины и ее союзников.

Согласитесь, такая информация — просто 
подарок для нашего Генштаба и его главного 
разведуправления. Исходя из этих сведений, 
наш Генштаб может лучше подготовиться, 
организовать оборону, распределить силы.

Но одно дело, когда какой-то наш со-
временный «Юстас» смог разведать планы 
противника и передать важную информацию в 
центр — «Алексу». Тут все понятно: разведку, 
в том числе агентурную, никто не отменял. И 
совсем другое дело, когда противник сам нас 
предупреждает: скоро начну наступление, 
готовьтесь. Для чего это сделано? 

Есть несколько вариантов. Во-первых, 
НАТО таким образом расставляет «красные 
флажки» для Зеленского, чтобы он не вздумал 
взбрыкнуть и отказаться от анонсированного 
«наступа». Запад отвел Киеву роль тарана, ко-
торый должен нанести России максимальный 

урон, не считаясь с собственными потерями. 
Биться до последнего украинца. 

С другой стороны, Запад считается ма-
стером информационно-психологических 
операций. Может быть, он хочет банально 
нас напугать. А возможно, хочет ввести в за-
блуждение наш Генштаб. 

В чем может состоять обман? Во-первых, 
в составе сил ВСУ. Не исключено, что ВСУ за 
то время, пока наши войска в Бахмуте перема-
лывали их плохо обученных мобилизованных, 
скопили гораздо более мощную группировку, 
чем та, о которой объявляет НАТО. Ну, то есть 
в ней, условно говоря, уже не 100 тысяч под-
готовленных натовцами солдат, а 200 тысяч 
и более. И западной бронетехники в ее рас-
поряжении не 1000 единиц, а 2000–3000. 
Ясно, что возможности такой группировки по 
прорыву нашей обороны будут кратно выше, 
что станет для нас неожиданностью. 

В чем еще НАТО и ВСУ могут нас обма-
нуть? В направлении удара. Многие военные 

эксперты, например генерал-лейтенант Ан-
дрей Гурулев, уже не раз предупреждали, 
что анонсированный Западом удар на Ме-
литополь, Бердянск и Мариуполь может быть 
отвлекающим. А основные силы ВСУ могут 
направить в сторону Брянска, Белгорода, 
Курска. То есть перенести боевые действия 
на нашу территорию.

Ну и, конечно, НАТО может дезинформи-
ровать нас по срокам наступления. Вполне 
вероятно, что начнется оно не в мае, как о 
том объявил натовец, а раньше. Например, 
в начале апреля. Времени для подготовки у 
ВСУ было более чем достаточно, и земля в 
тех местах уже подсохнет.

О своем видении ситуации рассказал 22 
марта член главного совета администрации 
Запорожской области Владимир Рогов. Он 
считает, что ВСУ готовят несколько ударов на 
запорожском участке, часть из них отвлекаю-
щие, часть — основные. Правда, Рогов вряд 
ли обладает информацией об обстановке 

на всей 800-километровой линии боевого 
соприкосновения.

Военный блогер Владлен Татарский 
считает, что ВСУ своими бессмысленными 
атаками на Запорожском направлении от-
рабатывают стратегию будущего наступле-
ния. По его словам, посылая своих военных 
в атаку, украинские штабы получают ценные 
сведения о том, «как организовано наше взаи-
модействие на тех или иных участках фронта, 
как быстро идет обмен информацией, как 
работает артиллерия». Украинская разведка 
слушает радиообмен наших военных.

Таким образом, по его словам, ВСУ «ве-
дут циничную разведку боем, не считаясь с 
потерями».

Такую тактику ВСУ, очевидно, используют 
и на других участках, нащупывая наши слабые 
места. В этих условиях от нашего Генштаба 
зависит, насколько верно отследит наша раз-
ведка перемещение резервов противника на 
то или иное направление, насколько верно 
будет организована многоэшелонированная 
оборона на наиболее вероятных направлениях 
удара, как умело сможем мы распорядиться 
резервами, которые у нас тоже наверняка 
есть.

Тот же генерал Андрей Гурулев считает, 
что при правильной организации военного 
дела масштабное наступление ВСУ можно 
будет не только отразить, но и использовать 
его для того, чтобы окончательно перемо-
лоть наиболее боеспособные части Украины 
и полностью изменить характер СВО.

В любом случае, по оценке экспертов, 
ближайшие месяц-два могут стать решаю-
щими для всей спецоперации.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ОПЕРАЦИЯ 
«ДЕЗИНФОРМАЦИЯ»
НАТО раскрыло планы 
весеннего наступления 
ВСУ: в чем подвох

Рано утром в среду украинские воз-
душные и морские дроны-камикадзе 
попытались нанести удар по объек-
там Севастополя. Как написал в сво-
ем Telegram-канале губернатор го-
рода Михаил Развожаев, цели атаки 
не достигнуты, дроны уничтожены. 
Люди не пострадали. Лишь в не-
скольких домах при взрывах выбило 
стекла. По летательным аппаратам, 
как сообщается, успешно отработа-
ла ПВО. О том, кто и как уничтожал 
эти дроны и какого эффекта пыта-
лись добиться ВСУ, «МК» рассказа-
ли военные эксперты.

Известно, что за несколько часов до 
морской и воздушной украинской атаки 
дронами портал Flightradar зафиксировал 
в нейтральном воздушном пространстве 
над Черным морем полет американско-
го стратегического разведывательного 
беспилотника-разведчика RQ-4 Global Hawk. 
Позже он вернулся на авиабазу в Италии, 
где сейчас базируется.

Из сообщений с мест картина склады-
вается такая: утром к Севастополю были 
направлены три морских надводных дрона-
камикадзе. Один из аппаратов в 4.46 мск 
заметили военнослужащие пункта визу-
ального наблюдения корабля, после чего 
дрон был уничтожен. Другие два аппарата, 
как сообщается, чуть позже потопили на 
подходе к Севастопольскому рейду бойцы 
стрелковых отрядов.

По информации Минобороны, 
дроны были уничтожены девушками-
военнослужащими, которые будут пред-
ставлены к наградам. Подробности пока 
не оглашаются.

Вот как прокомментировал эту инфор-
мацию «МК» военный эксперт, капитан 1 
ранга в запасе Владимир Гундаров:

— Стрелковые отряды — неточное вы-
ражение. Судя по всему, речь идет об от-
ряде противодиверсионных сил и средств 
— ПДСС. В задачи ПДСС входит охрана по-
бережья и близлежащей акватории. На каж-
дой военно-морской базе есть свой такой 
отряд. На нем же лежит и ответственность 
за обеспечение безопасности бухты.

— Какие у него имеются возмож-
ности для этого?

— Вход и подходы к Севастопольской 
бухте охраняются очень тщательно. На по-
бережье оборудованы пулеметные гнезда, 
артиллерийские точки, которые контро-
лируют вход на Севастопольский рейд. 
Там развернуты и система ПВО, и части 
мотострелков. Там могут быть снайперы, 
пулеметчики… Охрана мощная.

ПДСС ставит также и боновые ограж-
дения. И тут, кстати, большой вопрос: если 
они были поставлены, смогли ли дроны их 
преодолеть? 

— Как они выглядят? 
— Это такая натянутая сетка при входе 

в залив. Через нее не могут проникнуть 

ни подводные аппараты, ни диверсанты-
подводники.

— Так ведь эти аппараты шли над 
водой.

— Но сетка-то натянута таким образом, 
что снизу на ней груз, а сверху — поплавки-
буи. По идее, ни сверху, ни снизу нельзя 
проникнуть. Хотя, возможно, там какие-то 
другие боновые заграждения стоят. Труд-
но сказать… Во всяком случае, известно, 
что ни один из объектов флота от морских 
дронов противника не пострадал. 

— Как думаете, почему ВСУ это не 
удалось?

— После того как в прошлом году на 
берегу нашли потерявшийся морской укра-
инский дрон — об этом тогда много писали, 
— конечно же, там были оборудованы но-
вые пункты наблюдения и в целом усилена 
охрана базы с моря. Именно поэтому, когда 
сейчас там появились морские дроны, их 
очень быстро уничтожили.

— Говорят, ВСУ еще и с воздуха 
применяли беспилотники. Губернатор 
Развожаев сообщил, что ПВО отрабо-
тала по воздушной цели, и корабли не 
пострадали.

— Да. Когда в прошлом году первый 
воздушный дрон уронил гранату на штаб 
Черноморского флота, сразу были приняты 
меры: усилили противовоздушную оборону 
Севастополя, рейда и всей Севастополь-
ской военно-морской базы.

Вот как прокомментировал «МК» 
сегодняшнее применение воздушных 
дронов-камикадзе член Совета высшего 
офицерского состава Общероссийской 
организации «Офицеры России», заслу-
женный пилот РФ Юрий Сытник:

— То, что происходят такие провокации 
и вообще идут обстрелы нашей территории, 
говорит о том, что украинская армия до-
вольно сильная. Поставки оружия НАТО и 
США идут очень мощные. Потому им хватает 
и дронов, и крупнокалиберных снарядов.

Однако что касается конкретно по-
следнего налета беспилотников на Сева-
стополь, то, я считаю, это скорее носило 
пропагандистский эффект. Сколько дрон 
может нести веса? Ну пусть, допустим, 50 кг. 
При этом когда ПВО эффективно работает, 
то более половины дронов не долетает до 
целей.

Тут еще вопрос: как и какие дроны при-
меняются? Если это маленькие аппараты 
и ПВО их не засекает, то такие беспилот-
ники больших разрушений принести не 
могут. Хотя, конечно, они способны убить 
кого-то из мирных жителей. Либо может 
пострадать какой-то социальный объект 
— допустим, военкомат или мэрия города. 
Но в любом случае все это имеет больше 
чисто психологическое воздействие. Уни-
чтожить серьезные военные объекты либо 
добиться какого-то перелома в проведении 
операции дроны не могут. 

Ольга БОЖЬЕВА.

СЕВАСТОПОЛЬ: ДРОНЫ И ДЕВУШКИ
Эксперты оценили систему охраны военно-

морской базы от морских и летающих дронов

c 1-й стр.
Напомним, что ранее Велико-
британия заявила, что отправит 
на Украину снаряды из обеднен-
ного урана, которые будут ис-

пользоваться в английских танках «Челлен-
джер». Новость наделала много шума. На нее 
отреагировал даже российский президент. И 
не беспочвенно.

В 1999 году в войне против Югославии 
силы НАТО применили около 30 тыс. снарядов 
и бомб с обедненным ураном. После этого там 
отмечены сотни случаев вредного воздействия 
этого металла. 

Согласно информации НАТО, в Черногории 
боеприпасы с обедненным ураном использо-
вались в ходе авианалета на полуостров Луши-
ца. Тогда было выпущено около 850 ракет. Экс-
перты не исключают, что опасные боеприпасы 
использовались и во время удара по району 
Ржанице. По словам патолога и судмедэкспер-
та из Черногории Будимира Боровинича, у 
детей и подростков в этом регионе отмечается 
рост числа таких заболеваний, как лейкемия, 
лимфома и саркома. У взрослых мужчин стали 
чаще обнаруживать рак дыхательных путей и 
легких, а также желудочно-кишечного тракта 
и предстательной железы. Пришелся удар и 
по женскому населению.

«В моей практике было много операций 
по извлечению плода при замершей бере-
менности, случаев мертворождения и смерти 
новорожденных (как во время, так и через не-
сколько дней после родов). Если сравнивать 
статистику первого десятилетия после бом-
бардировок с предшествующим периодом, то 
число случаев мертворождения непрерывно 
возрастало. Кроме того, явно увеличилось 
количество детей с серьезными или незначи-
тельными отклонениями в развитии. Наконец, 
стали чаще ставить диагнозы, несовмести-
мые с жизнью. Также стало больше абортов 
— как самопроизвольных (выкидышей), так 
и оправданных с медицинской точки зрения. 
По моему мнению, это все вполне может быть 
последствием бомбардировок», — рассказал 
порталу «Балканист» Будимир Боровинич. По 
его словам, у женщин стали чаще обнаруживать 

рак молочной железы, шейки матки, яич-
ников и легких.

А вот воспоминания японского фото-
корреспондента Суэмори Акира, который 
работал в Югославии во время конфликта. 
Он отследил судьбу своих коллег, с кото-
рыми он освещал войну:

«Недейко Деретич (54 года) был фото-
корреспондентом информагентства «Танюг». 
Он отличался крепким здоровьем, а пять лет 
назад внезапно перенес инфаркт мозга. 
Пенсия по инвалидности — его единствен-
ный доход. Его коллега, фотокорреспондент 
Милорад Добричич, умер прошлой зимой от 
рака лимфатических узлов. Ему было пятьде-
сят пять. Другой фотокорреспондент «Танюга» 
проходит сейчас курс химиотерапии от рака 
лимфатических узлов».

За 78 дней бомбардировок Деретич на-
ходился в Косово в общей сложности один 
месяц, фотографируя повреждения. «Оружие 
не убило меня во время войны, — говорит он. 
— Но я считаю, что мои проблемы — от обе-
дненного урана».

Вот что говорит доктор Милан Йочич, кото-
рый проработал более пятнадцати лет в город-
ской больнице Буяновац на юге Сербии:

«После бомбардировок случаи рака лег-
ких, костей и языка участились, многие дети 
заболевают. Число случаев онкологии выросло 
как минимум на 30%. Многие люди умирают 
молодыми. Здесь то же самое, что в Хиросиме 
и Нагасаки». 

В ходе бомбардировок Ирака странами 
НАТО в 2003 году было применено 320 тонн 
боезарядов с сердечником из обедненного 
урана. Вскоре стало понятно, что снаряды 
намного опаснее, чем предполагалось. Вы-
яснилось, что при попадании боеголовкой из 
обедненного урана образуется токсичное об-
лако из мелкой пыли, которое оседает в легких, 
а при попадании в пищу или воду — в почках, 
провоцируя онкологию.

Первыми на себе последствия применения 
обедненного урана стали ощущать участники 
операции. У нескольких тысяч солдат США и 
Великобритании были обнаружены нарушения 
работы печени и почек. 

Когда проблемы, связанные с заболева-
ниями личного состава, стало невозможно 
скрывать и игнорировать, командование много-
национальных сил сформулировало прави-
ла нахождения на зараженных территориях. 
Они сводились к таким простым вещам, как, 
например, ношение химических костюмов и 
перчаток. В то же время здоровьем местных 
жителей никто не интересовался. А между тем 
на зараженных ураном иракских территориях 
в 3–4 раза увеличилась частота преждевре-
менных родов, врожденных дефектов у ново-
рожденных (некоторые младенцы рождались с 
такими уродствами, как отсутствие глаз, ушей, 
сращение пальцев), лейкемии и других видов 
раковых заболеваний. 

По словам эксперта «МК», военного ток-
сиколога Александра Эдигера, обедненный 
уран используется в артиллерийских снарядах 
из-за своих свойств: 

— Это очень плотный, тяжелый металл, 
который работает как бронебойное средство. 
Это грязный способ заменить более дорогие и 
более плотные металлы, например вольфрам. 
История применения обедненного урана — это 
в первую очередь последствия бомбардировок 
Югославии в 1999 году. Насколько известно, 

обедненный уран также применялся в Ираке 
армиями стран НАТО.

По словам Эдигера, обедненный уран об-
ладает высоким уровнем токсичности.

— Боеприпасы распадаются в процессе 
взрыва на микрочастицы, и вся территория, 
на которой шли боевые действия, даже от не 
очень большого количества металла стано-
вится зараженной. Есть такое понятие, как 
химическая токсичность в естественных 
условиях. Химики считают, что токсичность 
обедненного урана как вещества в миллион 
раз больше, чем опасность его радиоактив-

ности. Поэтому это все очень плохо.
Военный токсиколог также отметил, что 

жить на территории, которая была заражена 
обедненным ураном, будет невозможно.

— Период его полураспада — 4,5 мил-
лиарда лет. В принципе он остается в почве 
и на поверхности земли вечно. Ситуация, при 
которой сохраняется такой фон и такая химиче-
ская токсичность, делает землю лишь условно 
пригодной для жизни.

В результате применения обеденного 
урана, отметил токсиколог, заражение мест-
ности имеет определенные последствия для 
человека, домашнего скота и растений.

— В первую очередь у человека форми-
руется иммунодефицит. Вследствие этого в 
разы, если не в десятки раз вырастают инфек-
ционные заболевания, аутоиммунные заболе-
вания, онкология. Очень высокий потенциал 
возникновения лейкозов и злокачественных 
опухолей. Эти вещи давным-давно доказаны 
всеми, кто занимается радиохимией. В ито-
ге мы получим несколько поколений людей с 
крайне скверным фоном здоровья. Кстати, то, 
что сейчас происходит в бывшей Югославии. Я 
постоянно получаю информацию о том, что там 
неожиданно возникают состояния, которые не 
должны возникать у здоровых людей.

Поэтому ничего грязнее и гнуснее пред-
ставить себе нельзя. Позиция ВСУ еще более 
отвратительная, потому что снаряды с обе-
дненным ураном будут использованы на земле, 
которую они считают своей.

Дарья ФЕДОТОВА.
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— Самая выгодная позиция — это место, 
на которое в обычной жизни не хочется смо-
треть. Например, мусорная куча или гора тру-
пов. Скажем, видишь помойку и пару трупов 
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Вагоны пригородных электричек, как 
мы уже привыкли наблюдать, очень 
часто превращаются в театральные 
подмостки, где разные персонажи 
разыгрывают на потребу дня то коме-
дии, то драмы. А иногда вагоны даже 
становятся ареной цирка. Недавно 
стало известно, что на передвижную 
сцену вышли очередные актеры: под 
масками контролеров-ревизоров они 
скрывают совсем другую сущность.

О распространении мошеннической 
схемы с фейковыми бригадами билетного 
контроля первым известил один из один-
цовских интернет-порталов. Оказывается, 
лжеконтролеров раскусили пассажиры на Бе-
лорусском направлении РЖД. Аферисты сели 
на поезд, который идет до Одинцова, и начали 
проверять билеты и карточки через ручной 
терминал. И вдруг одного из пассажиров 
они огорошили странным заявлением: мол, 
оплата проезда по карте «Тройка» не прошла, 
проход через турникеты не зафиксировался. 
Ничего не поделаешь, достаем наличные... Как 
так? Своим возмущением жертва нечистых на 
руку энтузиастов поделилась с подписчиками 
канала в ВК. Она написала, что мошенники 
уверяли весь вагон, что пластиковые карты 
становятся все более ненадежным способом 
оплаты проезда. Лучше действовать по ста-
ринке — расплачиваться наличными. Таким 
образом, как минимум троих пассажиров в 
вагоне заставили оплатить проезд по новой. 
А пассажирам, которые настаивали на своей 
правоте, злоумышленники ответили, что не 
хотят тратить свое и их время на выяснение 
этого вопроса.

— Легенда этих субъектов выглядит уж 
слишком сказочно. А если учесть, какие порой 
боевые пассажиры ездят в электричках, у 

самих мошенников очень высокий риск на-
рваться на неприятности, — говорит психолог 
из Люберец Виктория Богатырева. — Кроме 
того, пассажиры утренних и вечерних элек-
тричек процентов на 10 одни и те же люди. 
Повторный рейд в той же самой электричке 
может обернуться плохими последствиями 
для этих фейковых контролеров. Их узнают 
пассажиры, которые уже успели выяснить 
в кассах, что им наплели полную ерунду, и 
вызовут сотрудников полиции.

— Это мошенничество одного дня, — 
уверен специалист службы экономической 
безопасности одной из подольских компа-
ний Роман Амосов. — Повторять свой трюк 
изо дня в день у этих злоумышленников не 
получится, потому что их выведет на чи-
стую воду любой, кто с ними уже один раз 
сталкивался.

Кстати, пассажиры аэроэкспресса не 
поленились написать заявление в полицию. В 
комментариях к посту в одинцовском паблике 
несколько подписчиков успели сообщить, что 
такой же «развод» наблюдали и в электро-
поездах других направлений.
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Пассажирам следовало бы знать, 
что они в любой ситуации имеют 
право спросить у предполагае-
мого контролера его документы. 
И если он вам их не предоставил, 

можете смело его игнорировать и даже вы-
звать милицию в случае агрессивного 
поведения.

Бывают и более подготовленные мошен-
ники, у них документы есть, и они вам их по-
кажут, однако будьте внимательны к содержа-
нию так называемой ксивы. Кроме того, есть 
другие обязательные признаки — контролеры 
обязаны быть в служебной форме.

Cветлана РЕПИНА.

В подмосковной Дубне рухнул по-
толок в детской поликлинике на 
улице Вавилова. Причиной ЧП, по-
видимому, стала сгнившая балка. 
Здание было построено еще в 50-е 
годы. Крыша текла, вот перекрытия 
и не выдержали. 
К счастью, в момент аварии в кабине-
те заведующей поликлиникой никого 
не было и никто не пострадал. Одна-
ко фотографии кабинета, завален-
ного разрушенными конструкциями, 
все равно вызывают шок — особен-
но у родителей, которые со своими 
больными детьми находились в тот 
день в здании аварийного лечебного 
заведения.

«Я была в поликлинике с детьми в этот же 
день, 16 марта, но в 12.30 (авария произошла 
в 18.30. — Ред.). Мы как раз ждали своей 
очереди на прививку напротив этого злопо-
лучного кабинета. Страшно подумать, чтобы 
было бы, окажись мы там», — рассказывает 
Наталья.

У женщины двое малышей — 1,5 и 3 года. 
Им приходится часто посещать детскую 
поликлинику: то прививки надо делать, то 
проходить диспансеризацию у специали-
стов. Поэтому на следы протечек Наталья 
обратила внимание давно.

«Протечки не только в кабинете заве-
дующей, на лестнице потолок и стена тоже 
в ужасном состоянии. Я сразу, когда это в 
первый раз увидела, подумала: как бы беды 
не случилось! Даже хотела сфотографиро-
вать и послать на «Добродел», — продолжает 
Наталья.

Другая мама, Ирина, говорит, что при-
ем детей в кабинете заведующей уже давно 
не вели, потому что врачи видели, в каком 
ужасном состоянии находится потолок. Там 
было опасно находиться. 

По словам большинства родителей, дети 
которых прикреплены к этой поликлинике, к 
врачам лечебного учреждения у них претен-
зий нет. Медперсонал на Вавилова работает 
вежливый, опытный, врачи знают свое дело 
и с детьми легко находят общий язык, но 
условия, в которых им приходится работать, 
а родителям и детям ждать приема, уж точно 
комфортными не назовешь. 

«На стенах и по углам — грязь, видны 
застарелые следы протечек. Говорят, что 
недавно крышу ремонтировали, но течь так 
и не устранили», — в один голос заявляют 
мамы.

На крыше действительно лежит новень-
кий профнастил, но Сергей, тоже родитель 
ребенка, который лечится в этой поликлини-
ке, считает, что отремонтировали ее плохо, 

он как профессиональный строитель сразу 
обратил внимание, что на кровельном мате-
риале сэкономили, кроме того, старые водо-
стоки не меняли, они дырявые, а местами 
их вообще нет, поэтому вода с крыши течет 
прямо на фасад здания. 

«За такую работу фирме, выполняющей 
ремонт крыши, надо было штраф выкатить, 
— говорит мужчина. — Стыдно, что у нас во-
обще детская поликлиника в таком аварий-
ном здании находится. Все-таки Дубна — не 
захолустье какое-нибудь, а знаменитый на 
всю страну наукоград». 

Что правда, то правда. Дубна — не зау-
рядный город, тут находится крупнейший в 
России центр по изучению ядерной физики, 
здесь живет и трудится наша подмосковная 
научная элита. Вот только большая часть зда-
ний в центральной части города уже давно 
требует капитального ремонта, в том числе 
и злополучная поликлиника на Вавилова, 
ведь их строили еще пленные немцы. В пере-
крытиях этих домов использовали шлак, 
говорят, что, когда в поликлинике потекла 
крыша, шлак намок и своим весом продавил 
потолок.

Кстати, в ДК «Октябрь», где дети зани-
маются хореографией, тоже льет с потолка 
— прямо в репетиционном зале стоят ведра 
и тазики. Да и в городской больнице на улице 
9 Мая такая же картина — на стенах и по-
толке протечки. А лестница с осыпавшимися 
ступенями уже давно обвязана аварийной 
лентой, чтобы никто не сломал ногу.

«Нельзя сказать, что администрация го-
рода ничего не делает для благоустройства, 
вот прошлой осенью начали строительство 
скейт-парка на Комсомольской набереж-
ной, но только одно дело — развлечения 
для детей, а совсем другое — их здоровье и 
безопасность. Но, по моему мнению, лучше 
бы они эти деньги, что собираются потра-
тить на скейт-парк, пустили на капитальный 
ремонт или строительство новой детской 
поликлиники», — говорит Лера, еще одна 
мама маленькой пациентки с Вавилова.

По ее словам, с 20 марта аварийную по-
ликлинику закрыли, прием детей будет про-
ходить в двух разных местах. Причем одно 
из них — на улице Энтузиастов — ничуть не 
лучше прежнего. Прием будет проходить в 
подвале, где очень воняет канализацией. 

Глава городского округа Сергей Куликов 
заверил жителей, что держит ситуацию с по-
ликлиникой на Вавилова на личном контроле: 
«Понимаю, что ситуация волнительная, так 
как речь идет о здоровье детей. Будем дер-
жать вас в курсе принимаемых решений».

Детская поликлиника на Вавилова за-
крыта пока что на 4 дня — с 20 по 24 марта. За 
это время там должны провести техническую 
экспертизу здания. Участковые врачи будут 
вести прием в филиале на ул. Энтузиастов, 
д. 19/2, а узкие специалисты — в здании по-
ликлиники на ул. Карла Маркса, д. 30. 

Евгения ВОКАЧ. 

БУМАЖНЫМ ЧЕКАМ 
ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ 

ВЫЦВЕТАТЬ
Проблему исчезающих чернил на ма-

газинных чеках подняли активисты Рос-
сийской общественной инициативы. Так 
как со временем напечатанные данные 
на чеках бледнеют, потребители стал-
киваются со сложностями при доказа-
тельстве совершения покупки в случае 
судебных разбирательств.

Как узнал «МК», необычную петицию 
вынесли на рассмотрение эксперты РОИ. 
Авторы обратили внимание, что на бан-
ковских чеках и чеках с кассовых маши-
нок через непродолжительное время 
исчезают чернила. Поэтому покупатели, 
сохранившие документы на случай веро-
ятной поломки или другого гарантийного 
случая, оказываются в незащищенном 
положении. Чеки с выцветшими черни-
лами не доказывают факт совершения 
покупки. Также такие бумаги не могут 
использоваться в судебном процессе 
в качестве доказательства понесенных 
расходов. Из-за отсутствия четко пропе-
чатанных данных невозможно установить 
точную информацию, где и когда приоб-
ретен товар. Сегодня многие магазины 
перешли на онлайн-чеки, но при этом 
остается большая часть покупателей, 
которые «по старинке» хранят бумажные 
чеки на непредвиденный случай. 

Чтобы защитить права потребителей, 
народные эксперты предлагают вывести 
из употребления оборудование, которое 
не гарантирует сохранение видимости 
чернил на чеках. Общественники настаи-
вают на том, чтобы предприниматели 
озаботились качеством технологий по 
печати данных о покупках, чтобы кли-
енты не сталкивались с тем, что через 
пару недель или месяцев их чеки пре-
вратились в белую бумагу без опозна-
вательных знаков. 

СТИРАЛЬНАЯ МАШИНКА 
ЕДВА НЕ ПОСТИРАЛА 

РУКУ ДЕВОЧКЕ

Интерес к такому диковинному меха-
низму, как стиральная машинка, едва 
не привел к ампутации руки маленькой 
девочки. Вращающийся предмет при-
влек внимание двухлетней малышки в 
гараже ее папы, где мужчина пытался 
отремонтировать бытовой прибор. Одно 
неосторожное движение — и руку ребен-
ка искорежил крутящийся барабан.

Как стало известно «МК», со сложней-
шим случаем в своей практике на днях 
столкнулись врачи Сергиево-Посадской 
городской больницы. К ним попала па-
циентка с нестандартной травмой. У 
девочки были тяжелые переломы ко-
стей и ушиб мягких тканей. Оказалось, 
малышка заинтересовалась предметом, 
который стоял у ее отца в гараже: муж-
чина проверял исправность стиралки — 
разобрал ее и запустил барабан, а сам 
отвлекся ненадолго в поисках нужного 
инструмента. Как раз в это время его дочь 
зашла в гараж и начала с любопытством 
рассматривать необычную штуковину, а 
потом потянулась к ней ручкой. 

— Из-за ушиба возникла подкожная 
гематома на тыльной стороне руки, ко-
торая передавила сосуды, эпителизация 
тканей нарушилась, кожа не восстанав-
ливалась, — уточнил врач травматолог-
ортопед Сергей Звонарев. — Развился 
некроз тканей руки. Мы удалили некро-
тические ткани кисти и провели остео-
синтез основной фаланги левой кисти 
при помощи спиц. Потом была назначена 
противоотечная и антибактериальная 
терапия. На данный момент девочка чув-
ствует себя хорошо и уже выписана на 
амбулаторное лечение.

ПОНАДЕЯВШИСЬ 
НА СТАРЫЙ 

ХОЛОДИЛЬНИК, 
ПЕНСИОНЕРКА 

ПОТЕРЯЛА МУЖА
Ужасная трагедия произошла в среду 

рано утром в деревне Походкино Дми-
тровского городского округа. 71-летняя 
женщина попыталась вытащить из огня 
своего парализованного мужа, однако ей 
не хватило на это ни сил, ни времени. 

Как стало известно «МК», двухэтажный 
деревянный дом, отделанный сайдин-
гом, вспыхнул как спичка в 5 часов утра. 
Почувствовав запах гари, проснулась 
хозяйка. Женщина сразу осознала, что 
огонь распространяется по коридору, и 
не стала открывать дверь спальни. Вме-
сто этого она распахнула окно (комната 
располагалась на первом этаже) и по-
тащила на себе к окну парализованного 
мужа — мужчину разбил инсульт букваль-
но год назад, и с тех пор он стал лежачим 
больным. Женщине удалось посадить 
мужа у подоконника и выбраться через 
открытое окно на улицу. После этого она 
схватила его за шиворот и начала тащить 
к себе. Увы, приток в комнату кислорода 
привел к тому, что пламя, которое было 
за дверью, ворвалось в спальню и быстро 
охватило мебель и занавески. Потом за-
горелась одежда мужа, а пенсионерка 
все никак не могла протащить его через 
оконный проем. И только когда ей опали-
ло руки, она отпустила свой груз. 

К приезду пожарных, которых вы-
звали соседи, первый этаж уже полно-
стью выгорел. Чтобы остановить пламя, 
брандмейстерам понадобилось 2 часа. 
Медики «скорой» обработали пострадав-
шей кисти рук и дали успокоительное. 
Несчастная женщина рассказала, что 
накануне вечером подключила к сети 
старый холодильник, который еще в про-
шлом году был неисправен. Тем не менее 
пенсионерка решила попробовать ввести 
его в эксплуатацию снова. Вероятно, 
ночью произошло короткое замыкание, 
из-за чего и начался пожар. 

Пора звать деда Мазая: в реках Мо-
сковской области гидропосты отмети-
ли феноменальное повышение уров-
ней воды. Это первый и сразу второй 
тревожный звоночек. После третьего 
светопреставление уже начнется. В 
связи со снежной зимой уровень по-
ловодья ожидается примерно на 20% 
выше прошлогоднего. По предвари-
тельным расчетам в зону паводков 
могут попасть более 100 населенных 
пунктов. Когда начнется апокалип-
сис, мы выяснили у экспертов.

Согласно анализу Мособлпожспаса, вы-
дающиеся половодья в регионе могут слу-
чаться при наличии больших запасов воды в 
снеге (в 1,5–2 раза больше нормы). Вдобавок 
надо, чтобы таяние снега происходило очень 
интенсивно. Что ж, мы можем друг друга по-
здравить. Два этих фактора совпали. 

В Серпухове Ока за сутки поднялась на 
39 см (за неделю вода прибыла сразу на 3,5 
метра). Точно так же за 7 дней поднялась Ока 
в Кашире. В Коломне вода в Оке за послед-
ние сутки также выросла на 35 сантиметров. 
Москва-река в Коломне за сутки прибавила 
по уровню 30 см.

Этот процесс будет набирать скорость и 
масштаб, потому что запасы снега превышают 
120%, а температура на улице на 3 граду-
са выше нормы. К большой воде спасатели 
готовятся, как к катастрофе: основательно, 
но быстро.

В Озерах на время закрытия наплыв-
ного моста из-за паводка местных жителей 
через Оку будет перевозить водный транс-
порт. Здесь организована транспортировка 
пассажиров катером «Дмитрий Донской», 
который вмещает до 120 человек. 

— Паводок может начаться в первых 
числах апреля. В пик половодья вода в Оке 
может за сутки подняться сразу на 170–175 
сантиметров, — пояснили в пресс-службе 
Мособлпожспаса. — Поймы рек обычно зата-
пливает на период от двух до восьми недель: 
вода переливает дороги, отрезает население 
отдельных сел от снабжения, люди не могут 
получить пенсии и даже продукты.

Как пояснили в МЧС, во время паводка 
наплавные мосты и переправы отводят в 
затон для сохранности конструкций, в том 
числе при прохождении ледостава. Движе-
ние будет восстановлено после возвраще-
ния уровня воды до нормативных отметок. 
Также в связи с повышением уровня воды в 
Москве-реке в Коломне будут разведены Ми-
тяевский и Бобреневский мосты. Ограничат 

автомобильное движение на переправах 
через Оку в селах Белоомут и Дединово в 
Луховицком округе. Перевозка пассажиров 
осуществляется самоходными понтонами. 
Переправа в Ловцах работает в штатном 
режиме.

Из 4000 малых рек и ручьев Подмоско-
вья наиболее паводкоопасным считается 
91 водный объект. В прошлом году все они 
были обследованы. Выявлено и устранено 
более 200 нарушений. Больше всего павод-
коопасных рек расположено в городских 
округах Красногорск, Истра, Дмитровский 
и Можайский. В желтой зоне находится Клин, 
Электросталь, Домодедово, Одинцовский, 

Раменский, Богородский районы, Коломна 
и Озеры. 

По опыту предыдущих лет известно, 
что самые серьезные подтопления быва-
ют в Луховицах. Ежегодно там затапливает 
подъезды к 6 деревням. Поэтому люди и все 
необходимое в эти населенные пункты во 
время паводка, а это, как правило, 3 недели, 
доставляются на катерах силами МЧС.

Исходя из наихудшего сценария в зоны 
подтопления ориентировочно могут попасть 
106 населенных пунктов в 29 муниципаль-
ных образованиях Московской области с 
населением до 12 тысяч человек. Реагиро-
вать на возможные паводки в регионе будет 
группировка из 46 тысяч человек с 8,8 тысячи 
единиц техники.

Светлана РЕПИНА.

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ, 
ГДЕ СИТУАЦИЯ 
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территория
Новой Москвы

ПОЛНЫЙ БЕСКОНТРОЛЬ!ПОЛНЫЙ БЕСКОНТРОЛЬ!

Мошенники 
начали применять 

в электричках новую 
схему обмана

БРЕМЯ БОЛЬШОЙ ВОДЫ

В детской поликлинике в Дубне рухнувшее 
перекрытие лишь чудом не травмировало 
посетителей и врачей

Половодье в этом году обещает 
запомниться надолго

И НЕ ПРЫГ, И НЕ СКОК, 
А ОБВАЛИЛСЯ ПОТОЛОК

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По информации спасателей, на 
территории Московской обла-
сти зоны потенциального за-
топления в случае высоких па-
водков на реках находятся в 

пределах пойм рек Ока, Москва, Клязьма, 
а также малых рек Нары, Рузы, Ламы, Ис-
тры, Лоби, Большой Сестры и нескольких 
более мелких.
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Кажется, что природа еще погружена 
в зимнюю спячку и до начала первых 
дачных работ довольно далеко, од-
нако это не так. Опытные садоводы 
знают, что время первых визитов на 
свои участки уже пришло. А что там 
делать, «МК» помогли разобраться 
дачники со стажем и подмосковные 
агрономы.

Март — это месяц не самых заметных 
преображений в природе. В СНТ и сельской 
местности они так и вовсе почти не ощуща-
ются. Да, небо выше, воздух прозрачнее, 
птицы поют, но земля все так же спит под 
толстым слоем снега. И все же на садовых 
участках для людей, любящих полевые ра-
боты, дел уже невпроворот. Давайте оста-
новимся на самых главных. 

1. Агроном Сергей Козырев уверен, что 
свою бурную деятельность садовод 

должен начинать с деревьев. Долгожданная 
весна уже разбудила их, хоть это совершен-
но незаметно, — сокодвижение началось. 

— Удалите больные, слабые и сломан-
ные ветки, а также те, которые мешают друг 
другу расти, — говорит он. — Не забудьте 
очистить от старой коры штамбы — нижние 
участки ствола от корневой шейки до первых 
ветвей. Удалите мхи и лишайники, а также 
заделайте большие трещины: очистите их 
острым ножом до здоровой ткани и обра-
ботайте садовым варом (средством для 
заживления ран на коре). 

2. Начало весны — время прощания 
со старыми битыми горшками, ис-

черпавшим свой функционал инвента-
рем и садовыми фигурками, которые не 
пережили эту зиму: поблекли, откололись, 
рассыпались. 

— Дача ранней весной порой выглядит 
неопрятно из-за скопившегося мусора, — 
констатирует садовод с 30-летним стажем 
Валентина Леонова. — Поэтому аккуратно 
сгребите листья и ветки, уберите остатки 
прошлогодних плодов и экскременты живот-
ных. Пластиковые бутылки и целлофановые 
пакеты вынесите в мусорные контейнеры, а 
органику сложите в компостную кучу — она 
вам еще пригодится.

Подождите, пока земля немного про-
сохнет после таяния снега, и приступайте к 
работе. Так уборка участка весной пройдет 
намного проще.

3. Загляните в теплицу, осмотрите ее и, 
если необходимо, — подремонтируйте. 

Затем промойте внутри и снаружи. Для по-
ликарбоната можно использовать раствор 
марганцовки, для металла и пластика — 
уксус, для металлопрофиля — гашеную из-
весть. Деревянные поверхности достаточно 
промыть обычной водой. Стоит также про-
вести дезинфекцию против вредителей с 
помощью специальных препаратов, которые 
продаются в магазине.

4. Займитесь прививкой деревьев, она 
позволяет омолодить растение и по-

лучить хороший урожай нескольких сортов. 
Перед процедурой тщательно отберите ро-
дительское дерево и черенок. И помните, что 
залог успешной весенней прививки — начать 
ее во время сокодвижения, когда растение 
полно жизненных сил.

5. Займитесь приготовлением компо-
ста. Компост — бесценное удобрение, 

которое под силу приготовить даже начи-
нающему дачнику. Для него используют 
обрезанные ветви, листья, картофельные 
очистки, луковую шелуху и другие природ-
ные отходы. Растениям часто не хватает 
именно органических веществ, поэтому 
такой способ позволит вырастить хороший 
урожай с минимумом финансовых затрат.

Светлана РЕПИНА.

ПЕРВЫХ ДЕЛ НА ДАЧЕ: СЕЗОН ОТКРЫТ!
ТОП-5ТОП-5

Опытные садоводы дают советы, с чего начать
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Белокочанная приманка для 
козла. 4. Работник на страже чистоты придомовой 
территории. 10. Скоростная легкоатлетка. 11. Белое 
сухое вино из Германии. 13. Когтистый «спарринг-
партнер» Мцыри. 14. Отрезок пути судна от поворота 
до поворота. 15. Круг, по которому стрелки бегают. 
16. Плохо очищенная хлебная водка. 18. Финишный 
месяц знойного времени года. 20. Тоннельный недуг 
правой руки компьютерщика. 22. Наемный работник, 
ухаживающий за клумбами. 23. Прощение зэков, 
приуроченное к празднику. 24. Отбивная из говяди-
ны, поданная с гарниром. 27. Металлический декор 
на косухе рокера. 30. Не знающий промаха киллер. 
32. Ветвистый толстяк из флоры саванны. 34. Лист, 
который заполняет участник конкурса. 35. Лакмус, 
краснеющий при встрече с кислотой. 36. Надпись 
«секретно» на боевом донесении. 38. Комариный 
«отпечаток» на ноге грибника. 39. «Раскладушка» с 
двумя санитарами в придачу. 40. Сплоченный кол-
лектив под опекой тренера. 41. Глашатай с рассказом 
с места событий. 42. Защитная решетка рыцарского 
шлема.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Батон между сосисками и сар-
дельками. 2. «Ночлег» для золотой тучки в стихот-
ворении Лермонтова. 3. Бег для тех, кто никуда не 
торопится. 5. «Иностранные» деньги из обменника. 
6. «Вольера» с дерущимися боксерами. 7. Достоин-
ство прелестницы Афродиты. 8. Бунтарь, затеявший 
восстание против царя. 9. Стеклянная трубочка ла-
боранта. 10. Наигранная смелость, маскирующая 
страх. 12. Украинские «клецки» со сметаной. 17. 
Стужа, от которой тулуп не спасет. 19. Правитель с 
неограниченными полномочиями. 20. Коллективная 
«стрижка» пойменных лугов. 21. «Френч» на ног-
тях красотки. 25. Отрава для легких курильщика. 
26. Многовековое празднование Масленицы. 27. 
«Кормление» автомобиля на бензоколонке. 28. Под-
вижная часть печатной машинки. 29. Задача камина, 
батареи и печки. 31. Прозвище командира «Поющей 
эскадрильи» в фильме «В бой идут одни «старики». 
33. Женский купальник, радующий глаз мужчин. 34. 
Флотилия, закрывшая весь горизонт. 37. Отдельный 
«бункер» в составе крепости. 38. Кулачный ответ на 
хамство и оскорбление.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стройка. 4. Смокинг. 10. Складка. 11. Плинтус. 13. Дети. 14. 
Бита. 15. Квитанция. 16. Ехидна. 18. Критик. 20. Мартини. 22. Шарманка. 23. Геология. 
24. Пришелец. 27. Прелюдия. 30. Гондола. 32. Стирка. 34. Лямбда. 35. Панталоны. 
36. Удав. 38. Сноб. 39. Либерал. 40. Манишка. 41. Автобан. 42. Дантист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спидвей. 2. Очки. 3. Кладка. 5. Маньяк. 6. Клуб. 7. Гадалка. 8. 
Бастурма. 9. Спиннинг. 10. Стрижка. 12. Сиртаки. 17. Насмешник. 19. Революция. 
20. Монолог. 21. Ипотека. 25. Радикал. 26. Ценитель. 27. Проблема. 28. Икебана. 
29. Уступка. 31. Самбист. 33. Аптека. 34. Лысина. 37. Вино. 38. Скит.
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На входе основатель МХТ и русского пси-
хологического театра весь из себя картонно-
плоский, в полный рост, и с ним можно за-
просто сфотографироваться. Рядом его же 
ученики — Мейерхольд, Вахтангов, соратник 
Немирович-Данченко, с которым у К.С. были 
весьма непростые отношения (они годами не 
разговаривали, а переписывались). Но теперь 
это ни для них, ни тем более для нас не имеет 
значения — равновеликие давно примирились 
на небесах, став для потомков и памятником, 
и брендом, а для кого-то мемом. 

Команда театра, большие затейники, в 
День кукольника посвятила великим обшир-
ную программу, захватившую все два этажа 
особняка на Спартаковской. При помощи 
известного фотографа Александра Лыскина 
предложили зрителям вояж «С куклами вокруг 
света» — именно так называется фотовыставка 
мастера, объездившего полмира в поисках 
кукол и поймавшего в объектив множество 
больших мастеров кукольного дела. Вот Сер-
гей Образцов на улице в компании со своими 
английскими коллегами (а он, оказывается, 
невысокого роста), и он же с Хенриком Юр-
ковским, президентом UNIMA, большим спе-
циалистом по вертепу — рождественскому 
мистерийному театру. Здесь и Бруно Леоне, 
и Валерий Волховский — люди, оставившие 
заметный след в кукольном театре…

На втором этаже команда знатоков под ру-
ководством Станиславского играет против зри-
телей, задавая им с экрана каверзные вопросы. 
Один из них — от кукольного Вахтангова: «Что 
означает слово «рабдух»?» Многозначительная 
тишина. Вопрос остался без ответа. А между 
тем в театре Древней Греции рабдух был очень 
даже важной фигурой, но не режиссером, как 

можно подумать. Рабдух высматривал особо 
нетрезвых и шумных зрителей и успокаивал их, 
лупя розгой по спине. Действия современных 
капельдинеров меркнут на их фоне. В общем, 
команда Константина Сергеевича одержа-
ла сокрушительную победу над зрителями. 
Их пригласили заглушить горечь поражения 
зрелищем под названием «Гиньоль имени 
Станиславского». Репертуарный спектакль, 
пользующийся у зрителей большим успехом, 
стал той самой вишенкой на торте, без которой 
торт бы не удался. 

Зрелище началось с небольшого скандала: 
какая-то девушка, прогуливаясь по фойе под 
ручку с кавалером в старомодном голубом 
костюме, громко и вызывающе хохотала. А в 
зале пара девиц возмущенно требовала, что-
бы другие девицы освободили их места: у них 
билеты. И это были еще цветочки, оказавшиеся 
увертюрой к гиньолю, почему-то взявшему имя 
Станиславского.

Для тех, кто случайно не знает, что такое 
рабдух, стоит пояснить и что означает этот 
самый гиньоль. Гиньоль (от фр. Guignol) — кукла 
ярмарочного театра перчаточников, появив-
шаяся во французском Лионе в конце XVIII — на-
чале XIX века. В более широком смысле гиньоль 
означает пьесу, спектакль или отдельные сце-
нические приемы, изображающие различные 
преступления, злодейства, избиения и пытки. 
В общем, натуральный садизм.

Впрочем, все оказалось не так ужас-
но, как обещали, а безумно остроумно и 
оригинально. Режиссер Наталья Пахомова 
и артисты театра представили публике не-
видимую, закулисную жизнь театра. Корот-
костриженый концертмейстер за пианино 
(Иван Болгов) вместе с залом распевали 

«Станиславский» и «Немирович-Данченко», а 
те в виде кукол восседали на облачке (каждый 
на своем). По ходу к ним присоединились 
другие крупнейшие фигуры отечественного 
театра — Вахтангов, Щепкин, Мейерхольд, 
Ермолова, Комиссаржевская, Михоэлс, Мо-
чалов, из писателей — наш Чехов и чешский 
писатель Карел Чапек.

Последний оказался здесь не случайно. За 
основу гиньоля театр на Спартаковской взял 
его рассказ «Как ставится пьеса» из цикла 1925 
года. «В настоящем кратком, но поучитель-
ном обозрении нам хотелось бы рассказать 
авторам, публике и даже критикам о том, как 
возникает спектакль, какие метаморфозы пре-
терпевает пьеса, прежде чем она, подобно 
бабочке, торжественно выпорхнет из кокона на 
премьере», — пообещали классики, и понес-
лось. Рассказ Чапека остроумно переработан 
с учетом исторических российских реалий: 
здесь ставят «Чайку», которая сначала, как 
птица с распростертыми крылами, парит над 
головами кукольных деятелей. 

Начинается с поиска пьесы и автора. Мо-
чалов истерит, ему становится плохо. «Доктора! 
Доктора!!!» — кричат. Приезжает «скорая», но 
не машина — телега (когда это было-то!) с док-
тором. А доктор-то — Чехов Антон Павлович, 
который, еще не зная, что он драматург, садится 
сочинять про «люди, львы, орлы, рогатые оле-
ни…» Среди артистов и режиссеров нахально 
выхаживает смешная чайка с красными пере-
пончатыми лапами. 

Одиннадцать молодых и чудесных актеров 
с перчаточными куклами, и они же — рабо-
чие сцены только с одной репликой в сторону 
артистов («Они не люди»), они же — зрители 
в первом ряду. Те самые, что до начала пред-
ставления скандалили между собой за места. 
А уже за ширмой бьются за роли «Разумеет-
ся, прежде чем начать репетиции, надо рас-
пределить роли. И здесь автор приобретает 
полезный опыт, убеждаясь, что это не так-то 
просто». Ермолова не хочет играть Машу и 
бьет Комиссаржевскую головой об стенку, 
Вахтангов дубиной охаживает Мейерхольда, 
а Чехов, как доктор, в артистические задницы 
впарывает сразу по три шприца, и те с ними 
так и репетируют. 

Два шага отделяют ширму от первого ряда, 
и это небольшое пространство живет напря-
женной закулисной жизнью с невидимыми 
публике слезами, кошмарами. Актеры ловко ма-
нипулируют своими кукольными гениями и тут 
же становятся зрителями, что в роковой момент 
премьеры приходят в зал, гонимые подсозна-
тельным садизмом. «Им приятно насладиться 
волнением актеров, муками автора, агонией 
режиссера. Они приходят позлорадствовать по 
поводу ужасающего положения на сцене, где 
каждую минуту что-нибудь может дать осечку, 
запутаться, испортить все дело».

А бедный автор так «никогда и не узна-
ёт, удалась ли ему пьеса. Даже количество 
спектаклей ничего не доказывает, ибо, по теа-
тральным понятиям, если пьеса быстро сошла 
со сцены, это потому, что она провалилась и 
никуда не годится; если же выдержала много 
спектаклей, то потому, что это халтура, угож-
дающая низменным вкусам».

Конец гиньоля имени Станиславского. 
Надо сказать, что его успех во многом опреде-
ляют куклы, придуманные художником Евгени-
ей Шахотько. В них — и сходство с реальными 
прототипами, и ирония, и любовь. 

Марина РАЙКИНА.

Лиза Скворцова окончила художествен-
ный факультет ВГИКа, стала автором проекта 
«Колыбельные мира» из шестидесяти трехми-
нутных фильмов. Писатель Марина Москвина 
считает лучшим анимационным прочтением 
своей прозы работу Лизы «Рыбный день» из 
мультсериала «Везуха!». Она участвовала в 
работе над сериалом «Приключения Пети и 
Волка», сняла несколько новелл для «Букваль-
ных историй» по книге «Когда А была Арба-
летом» Евгения Клюева, где стала не только 
режиссером, но и худруком.

В прошлом году на анимационном фести-
вале «Пушкин и…» в Пушкинских горах Лиза 
стала рекордсменом по числу экранизаций. 
Сразу четыре ее работы по мотивам русской, 
английской и польской поэзии участвовали в 
конкурсе: двухминутные «Тучкины штучки» по 
Маяковскому и «Аккерманские степи» по Адаму 
Мицкевичу, семиминутная «Уточка и кенгуру» 
по Эдварду Лиру и «Маленькая девочка ста-
скивает скатерть» по стихотворению Виславы 
Шимборской, которая длится чуть меньше трех 
минут. Лиза великолепно чувствует литературу, 
оригинально ее интерпретирует. 

И вот новый поворот, отчасти в сторону 
документальной анимации. За что отдельное 
спасибо абсурдным заголовкам в СМИ. «Олень 
Гриша, попав в Омск, стал мужчиной»; «Сожи-
тель омички выкопал в огороде своего пред-
шественника»; «В Иркутской области медведь 
украл у охотника два ружья, а третье сломал»; 
«Роды цирковой медведицы на уральской трас-
се заставили расплакаться 18 неженатых акро-
батов»; «Кузбассовец не смог угнать трактор 
и катался на нем в гараже» — эти перлы легко 
найти в Интернете. Они произвели на Лизу 
впечатление, и появилась 15-минутная картина 
«Омичка», само название которой породило 
массу вопросов. Выяснилось, что многие не 
знают, что так называют жительниц Омска, 
как и не представляют, где ставить ударение 
в диковинном для них слове.

Заголовки на экране оживают, материа-
лизуются в образы. Звучит песня «Парней 
так много холостых на улицах Саратова», и 
по этим самым улицам покатятся бетонные 
махины шаров. Жительница Омска занимается 
домашним консервированием, закатывает 
огурцы в банки, заодно смотрит телевизор, 
где можно услышать такое, что поразит любое 
воображение. А к ней в это время взбирается 
по трубе миниатюрный поклонник с букетом 
цветов. Абсурд между тем с каждой минутой 
набирает обороты…

Мы поговорили с Лизой Скворцовой о 
том, как рождалась ее картина. 

— Почему ваша ге-
роиня омичка, а, ска-
жем, не кинешемка или 
брянчанка? 

— Я увидела заголо-
вок о сожителе омички, 
который откопал в огороде 
своего предшественника, 
и он показался настолько 
смешным, что захотелось 
что-то про это сделать. По-
том мне попалась коллекция 
заголовков, собранных му-
зыкантом Юрием Усковым. 
Сложилось впечатление, что 
самые смешные из них — про Омск. Коллекция 
вдохновила поиграть в эти заголовки, сложить 
из них пазл. И поскольку придумывание на-
чалось с заголовка про сожителя омички, то 
сама она оказалась главной героиней. Да и 
слово «омичка» приятное.

— Многие зрители, ваши коллеги не 
знали его смысла… 

— Я потому и сказала со сцены, пред-
ставляя фильм, что омичка — это жительница 
Омска.

— На фестивале были фильмы, где 
женщина не то чтобы монстр, но она пу-
гающая, розовая, синяя, черная. Омичка 
— сложная женщина?

— Да никакая она не сложная. Простая, 
мускулистая, физически сильная. Хотелось, 
чтоб она была мощная и сексуально привле-
кательная как для мужчин, так и для женщин. 
Торжество здоровой, дымящейся от движения 
плоти. А что касается розовой женщины, то 
жалко, что жюри не отметило картину «Полянь-
25» Нади Гольдман. Это очень сильный фильм, 
актуальный для многих людей, кто ищет выход 
из темного периода жизни. Такое ощущение, 
что в России большая часть анимационного со-
общества хочет «милого и благовидного кино», 
а травматичный, острый материал не воспри-
нимается. У нас есть тенденция к инфантиль-
ности, страх перед возможностью поговорить 
на трудные темы. Странно, поскольку при всей 
болезненности это светлое, примиряющее 
кино с мощным терапевтическим эффектом.

— На «Омичке» работал как компо-
зитор ваш сын Марк. Помню его совсем 
маленьким. Можно сказать, что он рос 
на фестивале, а теперь стал соавтором 
ваших фильмов. 

— Это так классно! Он написал музыку 
для трех моих фильмов: «Уточка и кенгуру», 
«Тучкины штучки», «Омичка». Марк с детства 
сочиняет музыку. Скоро ему исполнится 20. 

Если кто-то будет искать композитора, можете 
его порекомендовать. Марк играет на несколь-
ких музыкальных инструментах, сочиняет и сам 
записывает. Работает не только со мной, но 
и с другими режиссерами. В Москве у него 
была группа и соавтор, с которым они писали 
музыку для себя. Когда я зову Марка в свой 
фильм, он обычно чем-то занят.

— Очень много молодежи пришло в 
анимацию. На фестивале смена поколе-
ний остро ощущалась. Не чувствовали 

себя чужой на этом «празднике жизни» 
среди незнакомых людей?

— У меня изначально было ощущение, 
что праздник жизни на нынешней странице 
истории не совсем уместен, поскольку есть 
омрачающие обстоятельства. Но при этом 
ценна радость встречи. Важно посвятить фе-
стивальные дни просмотру фильмов, что-то 
обсудить, поговорить про анимацию, встре-
титься с единомышленниками и друзьями, 
которых все меньше рядом. Жизнь разбро-
сала людей. Не было тех, кого мы привыкли 
там видеть. Их очень не хватает. Во встречах 
с замечательными людьми как раз и заклю-
чается смысл фестиваля.

— За последнее время вы сделали 
несколько небольших картин по литера-
турным произведениям, по стихотворе-
ниям Маяковского, Мицкевича и других 
поэтов. «Омичка» открыла новое для вас 
направление. Маленькие истории уходят 
в прошлое?

— С маленькими историями случайно 
все сложилось. На «Союзмультфильме» соз-
давался альманах по поэзии Серебряного 
века. Параллельно Польский институт Адама 
Мицкевича предложил поработать со стиха-
ми. Это была не моя идея, но я откликнулась 
на предложение. Все сложилось само со-
бой. А «Омичку» очень трудно было делать. 

Я устала. Должно пройти 
какое-то время, чтобы 
прийти в себя и понять, 
как жить дальше.

— В чем была труд-
ность? В большом 
хронометраже?

— Нет, дело не 
в нем. Мне захоте-
лось сделать смеш-
ное кино вместе со 
своими друзьями, 
но наступили тя-
желые времена, и 
стало совсем не 
смешно. Я очень 
долго работала. 
Обычно в анима-

ции 10 минут дела-
ются 10 месяцев. А я работала почти два с 
половиной года. Дольше, чем нужно. Люди 
уезжали. Происходили какие-то вещи, из-
менившие мое отношение к заголовкам в 
СМИ. Вообще стало трудно что-то делать 
на эту тему. 

— Зато появилась новая звезда — ху-
дожник Дуся Геллер. О ней много говорили 
в дни фестиваля.

— Она очень молодая, яркая. У нее свой 
язык. Я счастлива была с ней поработать и 
хочу еще. Она невероятный автор.

— Фильм и вас раскрыл с новой 
стороны. Что меняется, какие техники 
появляются?

— За последние годы самое ценное для 
меня из того нового, что появилось, — это 
документальная анимация. Ее становится все 
больше, но у нас к ней еще не привыкли. А мне 
гораздо интереснее то, что происходит в жиз-
ни, чем то, что нафантазировали странные 
люди. Не хочу никого обидеть, но фантазии 
в отрыве от реальности меня интересуют 
куда меньше, чем происходящее в мире. 
Документальная анимация — потрясающе 
интересный жанр. Есть очень сильные рабо-
ты. Надеюсь, что на Суздальском фестивале 
их будет больше. У меня в «Омичке» тоже 
присутствует большая степень документаль-
ности. Это же настоящие заголовки и описы-
ваются реальные события — весь тот бред, 
происходящий в действительности. 

— Вы сумели сказать о многом с 
ироничной добротой, а могли бы зло 
высмеять…

— Я бы не стала оперировать категория-
ми добра и зла. Не хочу. Все то, что есть в 
моем фильме, — это реальность, в которой 
мы живем. Происходят странные вещи, и 
пресса пишет об этом такими же странными 
словами. Это удивляет, но и объясняет многие 
события, происходящие с нами, заставляет 
задуматься. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ИЗ АБСУРДА

На Открытом российском фестивале 
анимационного кино, проходившем 
в Суздале, «Омичка» Лизы 
Скворцовой отмечена 
жюри «за снисходительное 
отношение ко всем бывшим 
скелетам». Формулировка, 
конечно, специфическая. 
В профессиональном рейтинге 
картина заняла второе место, 
и это очень высокая оценка 
коллег. Вдохновили Лизу на 
создание фильма заголовки в СМИ. 

Например, такой: «Олень 
Гриша, попав в Омск, 
стал мужчиной».
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Режиссер Лиза 
Скворцова: 

«Такое 
ощущение, что 
большая часть 

анимационного 
сообщества 

хочет «милого 
и благовидного» 

кино»

Омичка

Лиза Скворцова окончила художествен- —

Кадр из фильма «Омичка».

Портрет 
Лизы на 
выставке 
«Лики 
анимации».

ПЕРЧАТОЧНЫИ САДИЗМ
В ТЕАТРЕ КУКОЛ НА СПАРТАКОВСКОЙ

В Международный 
день кукольника 
Станиславский играл 
против знатоков

Станиславский на входе в театр. Он же — на экране с вопросами для зрителей. 
Неудавшийся скандал в фойе — и, наконец, он же на облаке парит среди ле-
гендарных русских артистов, драматургов, раздавая им оплеухи. Так запро-
сто с великим, но все же без амикошонства, отметили в Московском театре 
кукол на Спартаковской Международный день кукольника. В их компании по-
веселился и обозреватель «МК».

Все началось больше десяти лет назад с 
фильма «Золотая рыбка», вышедшего в 2015 
году. Он посвящен отцу режиссера, который 
прошел блокаду, попал в детдом. 

— Чем объяснить ваш интерес к дет-
скому кино? 

— Сначала у меня было желание отдать 
дань поколению моих родителей-блокадников. 
Это особые люди, удивительные по умению 
ценить жизнь, друзей, семью, время. Это, к 
сожалению, не передается молодому поколе-
нию. Мне хотелось рассказать о них. Сценарий 
«Золотая рыбка» отвечал моим внутренним 
устремлениям. С ним десять лет я бегал по 
разным компаниям, пока студия «Дебют» не 
взяла его в работу, за что я очень благода-
рен. «Золотую рыбку» я посвятил своему папе, 
которого к тому времени уже не стало. Мне 
казалось, что не все удалось сказать, и когда 
попалась заявка по повести Мустая Карима 
«Радость нашего дома», все быстро заверте-
лось, родилась картина «Сестренка». 

— Она стала вашим хитом.
— Да, у нее есть российские награды и 

премии европейских фестивалей, которых, 

наверное, ни у кого больше нет. Я понял одну 
простую вещь. Мы перестали с экрана вести 
с детьми диалог, чаще стали развлекать. Мои 
великие предшественники — Ролан Быков, 
Динара Асанова, Илья Фрэз, Сергей Соловьев, 
Александр Митта, Владимир Грамматиков — 
умели разговаривать с экрана с юной аудито-
рией. Я ничего не имею против того, чтобы раз-
влекать. Но «Гарри Поттер» и «Хроники Нарнии» 
с их потрясающей компьютерной графикой не 
про нас. Мне бы хотелось наладить взаимоот-
ношения с детьми и подростками, поэтому я 
занимаюсь детским кино. 

— Известно, что дети — сложный кон-
тингент, поэтому многие ваши коллеги не 
хотят с ними работать. 

— Здесь важно доверие. Это кропотливая 
работа — разговорить ребенка, понять, где он 
сам, а где привнесенное, то, чему его научили. 
В последнее время возникло огромное коли-
чество кружков и киношкол, которые портят 
детей. Ребенка нельзя учить, как учат взрослых. 
Я пытаюсь понять маленького человека. Это 
же личность. В ребенке многое заложено, и 
взрослому нужно постепенно его открывать, 

на экране в том числе. Дети же не врут. С ними 
надо быть честными, открытыми, разговари-
вать на понятном им языке. 

— У вас снималась юная Марта Кес-
слер, которой заинтересовался Голливуд. 
Но грянула пандемия... 

— Марта после «Сестренки» снялась у 
меня в картине «Моя ужасная сестра» вме-

сте с Соней Петровой, которая играла 
главную роль в «Марусе Фореvа!». Они 

прекрасно все сделали, а картина 
блистательно прошла и заработала 
в прокате 80 миллионов. В ближай-
шее время мы начнем снимать ее 
вторую часть. Марта находится 
в Америке, снимается там очень 
интенсивно. Ее график расписан 

на несколько лет. Туда уехала вся ее 
семья. Марта — очень талантливый 

человек. 
— Вы опять работаете над дет-

ской картиной. Это «Учитель»?
— У меня несколько заявок, над которыми 

я работаю, в том числе и «Учитель» о препода-
вателе музыки. Сейчас вплотную работаем над 
фильмом по киноповести «Сыроежки» Ксении 
Драгунской. За несколько месяцев до ухода из 
жизни она мне ее подарила со словами: «Саша, 
ты должен это снять. Это твой материал». Я про-
читал и влюбился. Параллельно с работой над 
«Приключениями маленького Бахи» мы стали 
работать над сценарием. Ксюши не стало, и мы 
остались один на один с этим материалом. В 
августе начнем «Сыроежки» снимать. 

— На актерскую деятельность времени 
нет?

— Я играю в «Школе современной пье-
сы». В кино мало снимаюсь. Во-первых, нет 
интересного материала, во-вторых, увлекся 
работой с детьми. Мне это очень интересно. 
Такое количество тем, связанных с детьми. Они 
просто на дороге лежат. Вопрос в том, как их 
литературно обработать. Дети и есть наша на-
циональная идея. Я с ними. А премию хотел бы 
посвятить своим родителям. Если бы не они, то 
ничего бы не было. Маме — 93 года. Она живет 
в Петербурге. Родители научили меня уважать 
чужой труд и трудиться самому. Я этому следую 
всегда. Важно двигаться дальше, не сидеть на 
месте, работать, тогда все придет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Актер и режиссер Александр Галибин в последние 
годы снимает исключительно фильмы для де-

тей — «Золотая рыбка», «Сестренка», «Маруся 
Фореvа!», «Моя ужасная сестра», «Приключе-
ния маленького Бахи». За них и был награжден 
президентской премией в области литерату-
ры и искусства за произведения 
для детей и юношества. Сей-
час он работает над новой 
картиной «Сыроежки» 

по киноповести Ксении 
Драгунской. 

Лауреат 
президентской 

премии 
рассказал, 
почему он 

снимает 
детское кино

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

«Я ХОЧУ ПОНЯТЬ 
МАЛЕНЬКОГО ЧЕЛОВЕКА»

Александр Галибин: Александр Галибин: 
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 Ирина ПОЛЯКОВА: 
«Мне все равно, 
какая погода, 
лишь бы по прогнозу»

К ведущим, которые сообщают зрителям виды 
на погоду, нет единых требований, поэтому 
на разных каналах эти рубрики могут вести и 
знойные красавицы, и академического вида 
мужчины зрелых лет. На одном канале некото-
рое время назад пытались даже объединить 
прогноз со стриптизом, и, сообщая погоду, де-
вушки постепенно избавлялись от одежды.

Можно сказать, что Ирина Полякова — 
одна из немногих, кто попал на «Метео-ТВ» 
согласно полученному диплому выпускницы 
географического факультета МГУ. «У каждого 
канала, конечно, свое видение ведущего про-
гноза погоды. На НТВ, например, хотели, чтобы 
о погоде говорили именно метеорологи. И вот 
продюсер Александр Митрошенков нашел 
меня в Гидрометцентре, где я планировала 
защищать диссертацию. В итоге моя жизнь 
совершенно перевернулась, выяснилось, что 
именно телевизионные прогнозы — это мое, 
— говорит Ирина. — Многие мои коллеги не 
так сильно погружаются в процесс, возможно, 
для них это просто этап в телекарьере. Я же 
прихожу на работу работать. Я очень люблю 
свою специальность. Вообще у нас серьезная 
организация, мы здесь сами прогнозируем, 
интерпретируем, переводим информацию об 
атмосферных процессах в удобоваримый для 
зрителей вид. Чтобы с экскурсами в сторону 
науки, но в популярном ее виде».

У Ирины репутация ведущей, которая до-
ставляет съемочной команде немало хлопот. 
Она сама работает с аниматорами, рисующи-
ми по ее сценарию карты. И если появляется 
какая-то нестыковка между визуализацией и 
представлениями ведущей о прогнозе, то при-
ходится переделывать. И еще Ирина до сих пор 
очень переживает, если погода не слушается 
прогнозов.

«Все может идти так, как мы прогнозиро-
вали, но с небольшими отклонениями, — отме-
чает ведущая. — То есть обещанный нами снег 
был, но не в Москве, а в Ярославле. Конечно, 
человек может разочароваться, или, наоборот, 
обрадоваться, если ему грозили ливнем, а было 
солнце. Лично мне все равно, какая погода. 
Лишь бы она была по прогнозу. Не хорошая, 
не плохая, а «послушная». 

Но даже в праздничный для метеорологов 
день погода не может обойтись без сенсаций 
и каверз. Так что не удивляйтесь, если сегод-
ня вдруг начнутся помехи в работе любимых 
электронных и радиоустройств или ухудшится 
ваше самочувствие. Это сильная вспышка на 
солнце включает магнитную бурю. 

Однако самый рискованный прогноз наше-
го прогностического центра МЕТЕО — прогноз 
на лето. Каким же оно будет? Ответ следует 
искать на экваторе. Совсем недавно ученые 
известили об окончании эпохи Ла-Нинья (по-
испански: девочка) — экваториального течения, 
охлаждающего атмосферу. Из-за него, кстати, 
слегка притормозило глобальное потепление. 
Но этим летом на смену Ла-Нинья придет Эль-
Ниньо (по-испански: малыш), который выносит 
теплые воды, согревающие атмосферу. В связи 
с этим предсказывается сенсационное усиле-
ние активности тропических циклонов, новый 
импульс разогрева атмосферы и более частые 
стихийные бедствия, связанные с погодой. 

Нынешним летом будет столько опаснейших 
ливней, гроз, шквалов, сколько не фиксирова-
лось за всю историю метеонаблюдений!»

Было время, когда метеорологи сами ри-
совали карты, потом отдавали художникам, 
они, в свою очередь, придавали им более-
менее приятный вид, и это становилось за-
дником для прогнозов. Сейчас технологии 
совершенно другие. Ведущий находится в 
пространстве, которое на экране телевизо-
ра превращается в динамичные проекции с 
картами и яркой графикой. Со стороны все 
это похоже на центр управления полетом, 
но, как бы ни была совершенна техника, сбои 
все-таки происходят.

«У меня в руках пульт, с его помощью я 
переключаю карты. И вот этот пультик как-то 
не сработал, причем в прямом эфире, — вспо-
минает Ирина. — Я вижу себя на фоне карты, 
когда смотрю в боковой монитор. И вот я в него 
смотрю, а там просто голый глобус, с которо-
го и начинается прогноз. Переключаю еще 
раз. Никакого эффекта. В итоге весь выпуск 
я прочитала без графики, и от руководства, 
конечно, был серьезный выговор. Мол, пусть 
Полякова больше пультом не пользуется, и все 

переключают специально обученные люди. 
А на мой день рождения было еще веселее. 
Ведущие новостей договорились с админи-
стратором, что он в кадре мне подарит цветы. 
Меня об этом, конечно, не предупредили. И 
вот вносят цветы, а у меня в руках пульт, и не-
понятно, что со всем этим делать. Я решила 
положить цветы на пол, немного присела и ис-
чезла из кадра, чем, конечно, очень озадачила 
режиссера. Но потом все прошло хорошо».

Виктория ЧЕРНИКОВА: 
«Это очень приятная 
девичья работа»

На ведущих прогнозов Виктория обра-
тила внимание еще в детстве. Прекрасные 
элегантные дамы, рассказывающие о погоде, 
впечатляли и детей, и взрослых, но далеко не 
все из восторженных зрителей пробуют себя 
потом на телевидении. «Видимо, эта детская 
мечта сидела внутри меня», — улыбается 
Виктория.

Впрочем, к тому, чем она занимается 
сейчас, Виктория шла не самым прямым 

путем. Сначала приехала поступать на 
актерский факультет Московского го-
сударственного факультета культуры 
и искусств. Однако таганрогский ак-
цент стал серьезным препятствием, 
и в итоге будущая телеведущая пошла 

на кафедру техники речи.
«За пять лет учебы в институте я 

научилась разговаривать по-другому, — 
вспоминает Виктория. — По сути, нужно 
ставить произношение каждой буквы. 

Я из-за своего акцента делала все не-
правильно. Где-то звуки удлиняла, где-

то укорачивала, ставила неправильные 
ударения. А сейчас совсем другое дело».

Вика могла бы делать замечания колле-
гам по поводу произношения, но телеведущая 
говорит, что такое ей даже в голову не при-
ходит, потому как у каждой свой голос и свое 
звучание. Сама она пришла на кастинг по 
совету знакомых — и вот уже пять лет, можно 
сказать, живет в своей детской мечте. «На-
верное, общаться с синоптиками на равных 
у меня пока не получится, но за пять лет я 
глубоко в теме, знаю основные определения 
и не говорю текст, который не понимаю, — за-
мечает телеведущая. — А вообще это очень 
приятная девчачья работа. Я ее даже как ра-
боту не воспринимаю. В моменте я получаю 
большое удовольствие, но как там сложится 
дальше, нужны ли будут ведущие для рассказа 
о погоде, никто не знает».

За время работы в прогнозах у Виктории 
появился своего рода ритуал, к которому 
зрители уже неравнодушны. «С ведущим 
«Вестей», во время которых я выхожу с про-
гнозом, мы заранее договариваемся, какого 
цвета будут его галстук и мое платье, — улы-
бается Виктория. — Как правило, получается 
гармоничный цветовой тандем. И когда мы не 
успеваем договориться, зрители пишут, что, 
видимо, у Виктории и Дениса сегодня плохое 
настроение или они поссорились».

Рената КАМАЛОВА: «Я сама 
как сапожник без сапог, часто 
без зонта попадаю под дождь»

Рената мечтала о факультете между-
народных отношений и работе в МИДе, но 

поступила на международную журналистику 
и окончила МГИМО с красным дипломом. 
«Потом я некоторое время работала в Мини-
стерстве культуры, и ничего не предвещало 
моего пути на телевидение, — вспоминает 
Рената. — Когда же стало ясно, что после 
министерства нужно куда-то идти, мне помог 
вид из окна моей квартиры. А живу я прямо 
около Останкинской башни. В итоге я отпра-
вила резюме в «Останкино».

Должность, которую предложили Ренате, 
работу в кадре не предполагала, но пере-
живать по этому поводу было совершенно 
некогда. Дипломированная журналистка-
международница с головой погрузилась в 
индустрию кино и сериалов, завела массу 
новых знакомств, писала релизы и статьи 
о новых проектах. «Через пару лет пошла 
на кастинг ведущих погоды. Правда, перед 
этим окончила курсы теле- и радиоведущих, 
— замечает Рената. — Журналистика и про-
гноз погоды, конечно, изрядно отличаются 
в плане терминов, но нам организовали ме-
теокурсы, на которых мы погружались в мир 
синоптических прогнозов, так что в процесс 
я влилась достаточно легко. Мы понимаем, о 
чем рассказываем, и никогда не хотели быть 
просто говорящими головами».

Впрочем, даже понимание тонкостей 
работы и восьмилетний опыт не всегда от-
ражаются на точности прогнозов. И здесь, 
наверное, важно философски к этому отно-
ситься. «Мы, конечно, иногда ошибаемся, но 
стараемся делать это эффектно, — смеется 
Рената. — До сих пор может позвонить мама и 
с иронией заметить, что я обещала солнце, а 
оно так и не появилось. Я и сама как сапожник 
без сапог. Очень часто без зонта попадаю под 
дождь, видимо, сама себя не слушаю, когда 
сообщаю прогнозы».

Ольга ПАРШИНА: 
«Иногда я чувствую себя 
работником шиномонтажа»

Прежде чем стать телевизионным ме-
теорологом, Ольга изучила телевидение с 
самых разных сторон. «Мне всегда хотелось 
попасть на телевизионную кухню, — говорит 

телеведущая. — После занятий в «Останкино» 
мне предложили должность продюсера в про-
грамме «Доброе утро». Это была школа жизни. 
Как-то меня попросили найти рваный сапог, 
чтобы снять сюжет о правах потребителя в 
ситуации, когда есть претензии к произво-
дителям обуви. А у меня имелась только что 
привезенная из Италии очень любимая пара 
сапог. С родителями приняли коллективное 
решение, какой сапог рвать и как сделать это 
так, чтобы его потом можно было залатать. 
В итоге я очень правдоподобно все изобра-
зила. Но, несмотря на все эти будничные и 
бытовые моменты, любовь к телевидению 
не проходила, и после того, как я отработала 
пять лет корреспондентом, у меня получилось 
добраться до прогноза погоды».

Работа продюсером, корреспондентом 
и даже ведущей новостей дала Ольге массу 
навыков, однако в студии погодных прогнозов 
пришлось столкнуться с весьма экстравагант-
ными деталями. «Я думала, что это проще. 
Если на экране мы показываем что-то справа 
от себя, то в студии делаем это в зеркальном 
отображении. Поначалу разные тонкости за-
помнить непросто, но все нарабатывается. 
Особенно если любить то, чем занимаешь-
ся, — говорит Ольга. — Я в хорошем смысле 
книжный червяк. Когда готовилась к первым 
эфирам, смотрела выпуски с другими ведущи-
ми и старалась запоминать, где какой город 
находится на картинке на мониторе. Потом 
сама рисовала себе карту и репетировала 
с ней. И конечно, термины: циклоны, анти-
циклоны, пила, барическое дно. Все это со 
временем улеглось в голове. Хотя поначалу 
казалось, что ведущий прогноза погоды — это 
персонаж из «Гарри Поттера» или «Властелина 
колец», управляющий огненными шарами. 
Правда, в последнее время чаще чувствую 
себя работником шиномонтажа, потому что 
друзья в определенный сезон регулярно спра-
шивают, пора ли переобувать машину».

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ПРАЗДНИК

ПЕРСОНА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.03.2023
1 USD — 76,8373; 1 EURO — 82,9670.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Гришин (1931–2005) — советский 
конькобежец и велогонщик, 4-кратный олим-
пийский чемпион
Лариса Данилина (1938) — актриса теа-
тра и кино, мастер дубляжа, заслуженная 
артистка РФ
Виктор Новиков (1943) — худрук театра им. 
В.Ф.Комиссаржевской, заслуженный деятель 
искусств РФ
Анатолий Ляпидевский (1908–1983) — 
советский летчик, генерал-майор авиации, 
первый Герой Советского Союза
Максим Маринин (1977) — фигурист, 
двукратный чемпион мира, олимпийский 
чемпион

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 1…3°, 
днем 9…11°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер южный, юго-
западный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 6.25, 
заход Солнца — 18.48, долгота дня — 12.23. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный метеорологический день
День работников гидрометеорологиче-
ской службы России
День рождения выражения «O.K.» (ныне 
— популярное «о’кей»)
1698 г. — учрежден орден Святого Андрея 
Первозванного, святым крещением пределы 
наши просветляющего

1853 г. — по неосторожности ламповщиков за-
горелся Большой театр. После пожара здание 
Большого театра было отстроено заново
1983 г. — запущен «Астрон», советский 

космический ультрафиолетовый телескоп
1998 г. — Президент России Борис Ель-
цин отправил в отставку кабинет Виктора 
Черномырдина
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Бабушки возле подъезда называли Окса-
ну дурой и гулящей, но она не обижалась. 
«Лишь бы не узнали, что я терапевт», — 
думала Оксана.

— Иван Иванович, повысьте зарплату!
— Сделано!
— Да не себе!

Парень торопится, бежит по эскалато-
ру, обгоняя стоящих людей. В спешке 
наступает девушке на ногу и, пробегая 

по инерции несколько шагов, решает из-
виниться. Поворачиваясь назад, открывает 
рот, но девушка, отмахиваясь, говорит:
— Да ладно, иди, я тебе уже на спину 
плюнула.

Находчивый отец, чтобы узнать, ругается 
ли его сын матом, ударил его по пальцам 
молотком.

— Я хочу жениться на вашей дочери.
— Серьезно? А с моей женой вы уже 
говорили? 
— Да. Но мне больше нравится ваша 
дочь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

9 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

23 марта с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
24 марта с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», на автостоянке
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
25 марта с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Пятерочка»
26 марта с 8.30 до 18.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Семеновская», Измайловский Вал, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 марта с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе ДК«Лепсе»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
25 марта с 11.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
26 марта с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
у банка «ВТБ», рядом с киоском «Пресса»
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А, 
в фойе молодежного центра «Стекольный» 
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь, д. 2-4, 
на парковке между ДК «Сатурн» и администрацией
26 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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Актриса Мария Голубкина удивляет 
журналистов редко, но метко. То она не-
сколько лет назад появилась на красной 
дорожке фестиваля в свадебном платье, 
придумав, что вышла замуж, то показала 
обнаженные части тела в модном сериале. 
А недавно бывшая жена Николая Фомен-
ко, а сейчас завидная невеста Голубкина 
появилась на красной дорожке перед на-
чалом показа российского фильма. Там 
она не только демонстрировала модные 
очки, но и не выпускала телефон из рук 
— вела прямой эфир для подписчиков 
прямо с дорожки. К счастью, в какой-то 
момент желание показывать в соцсетях 
богемную жизнь закончилось, и Голубкина 
согласилась ответить на вопросы. Мария, 
которая в прошлом году стала препода-
вателем по актерскому мастерству, по-
делилась последними новостями своей 
жизни и философскими размышлениями 
на актуальные темы.

— Мария, сейчас особенно модно сни-
мать мистические фильмы, и вашим кол-
легам нередко приходится на площадке 
даже в гроб ложиться. А вы не боитесь?

— Я никогда не думала о том, что мне 
нужно будет на съемках лечь в гроб, мне в 
голову это не приходило. Просто я снима-
юсь в социальных драмах — там такого не 
предлагают. Однако я — человек верующий, 
а не суеверный. Так что мне это все довольно 
смешно.

— Не верите в примеры?
— Бабка говорила: «В приметы верить 

— черт попутает». Есть примета — посидеть 
на сценарии, если упал, но знаете, что это 
такое? Это не примета, а обязанность каждого 

артиста. Надо свою работу хорошо держать в 
руках. Если ты уронил — садись на любой пол. 
Также есть еще одна примета на съемочной 
площадке: нельзя грызть семечки — что-то не 
получится. На самом деле это отвратительно 
— грызть семечки, тем более на съемочной 
площадке. А так как просьбы мало на кого 
действуют, и они творят это безобразие, при-
думали, что это плохая примета. Ну просто 
если по-хорошему не понимают!

—  В ы  м о гл и  б ы  с н я т ь с я 
обнаженной?

— Недавно Валерия Гай Германика при-
гласила меня на интервью и задала вопрос: 
на какие роли я бы ни за что не согласилась? 
А я ответила: «Лера, наверное, в плохом кино 
сниматься. Если у хорошего режиссера, у того, 
которого я считаю художником, у живописца, я 
могу сделать то, что он меня попросит. Рубенс, 
голые дамы — ну это же живопись!»

— В марте у вашей мамы, легендар-
ной Ларисы Голубкиной, день рождения, 
отмечали?

— День рождения мамы 9 марта никак не 
отмечали: она играла в спектакле в театре в 
этот день.

— Маме не сложно выходить на 
сцену?

— У нас есть артисты Александр Сергее-
вич Пашутин и Раиса Ивановна Рязанова — 
они вообще ездят на гастроли, а им уже под 
восемьдесят. Ну а что: по нынешним временам 
это не такой уж и возраст. Съемки по 12 часов 
бывают только в кино, а в театре времени 
уходит гораздо меньше.

— Но еще же репетиции, генеральные 
прогоны?

— Репетирует тот, кто играть не уме-
ет, а уже к восьмидесяти годам можно и 
научиться.

— Мама следит за своей физической 
формой?

— Конечно, в 83 года уже живут согласно 
купленным билетам, спортом особо не разбе-
жишься заниматься, хотя вот Пашутин играет 
в теннис и плавает в бассейне. Владимир 
Михайлович Зельдин дожил до 101 года и до 
100 лет выходил на сцену.

— Вы сами как поддерживаете себя 
в форме?

— Я не придерживаюсь никаких диет и 
не занимаюсь постоянно спортом. Это надо 
делать все время, а так как я человек неорга-
низованный, делать это фрагментарно бес-
смысленно. Моя диета и фитнес — это мои 
студенты. Но я хожу в баню. Могу хоть каждую 
неделю там бывать — считаю, что при опреде-
ленном опыте это совершенно не вредно. 
Люблю париться с веником. Он собирает пар 
над телом, и вы не успеваете задохнуться. Как 
говорят за Уралом, в нашем климате без бани 
не выживешь, и это так. Так что я удивляюсь 
тем, кто еще не в бане (смеется).

— Как вы собираете гардероб? Напри-
мер, вы, может быть, шопоголик?

— Коллекционированием чего-либо я не 
занимаюсь, я вообще смотрю на это вещевое 
безумие, и мне хочется, чтобы это было как 
у Эйнштейна: открыла гардероб, взяла один 
костюм — и не мучаешься. У меня теперь есть 
институт, поэтому мы с другими педагогами 
относим туда какие-то вещи, которые могут 
быть и реквизитом, и костюмами, и так далее. 

Они пригодятся в работе, из них можно что-то 
переделать.

— Кто формирует ваш образ? 
Стилист?

— Стилиста у меня нет, а зачем это нужно? 
Зачем делать что-то лишнее? Для красоты 
самое главное — это хороший крепкий сон. Из 
всех стилистов это самый главный стилист.

— Вы старательно ведете свои соц-
сети, чем вас это привлекает?

— Я так развлекаюсь и общаюсь со свои-
ми подписчиками. Ну, хочется иметь какой-то 
отклик от зрителей, потому что с критиками 
сейчас какая-то напряженка, им особо стало 
неинтересно, а мне хочется получать обрат-
ную связь. Меня такое общение вдохновляет, 
и я вижу, что людям не все равно. Я им даже 
отвечаю. У меня есть шуточная рубрика под 
названием «Я тучи разведу руками». Я им 
говорю: «Давайте спрашивайте — я буду 
советовать».

— Вы как психотерапевт для 
поклонников!

— Просто сейчас столько коучей и пси-
хологов рассказывают всякую белиберду, так 
почему я не могу? Ответы на ходу придумываю 
буквально. Я на любой глупый вопрос дам 
дурацкий ответ.

— В Сети встречаются и неприятные 
люди… Как вы с ними боретесь?

— А тех, кому во мне что-то не нравит-
ся, я сразу блокирую. Как только мне пишут: 
«Вам бы подкраситься», — сразу в блок. У 
меня абсолютно вегетарианская аудитория 
подписчиков: приятные, мирные, вежливые 
люди.

— Мария, скажите, как найти нормаль-
ного мужчину?

— Как найти нормального мужчину? Да 
никак! Потому что их нет. Я недавно слушала 
одного раввина, который сказал: «Вот вы, 
женщины, сто лет занимались эмансипацией, 
а мужики какими были десять тысяч лет назад, 
когда с дерева слезли, такими и остались». 
Так как мы стали уже другими, а они не изме-
нились, — то никак. Ну, если снять с дерева 
(улыбается). На самом деле вот смотришь 
— все такие необычные, и кажется, что все 
вокруг ненормальные.

— Какие качества в мужчине для вас 
самые неприемлемые?

— Если говорить о неприемлемых ка-
чествах мужчин, то самое ужасное — это 
жадность. Зубную пасту там не закрывает 
или носки разбрасывает — это вообще ерун-
да, глупость еще ничего, а жадность — это 
конец.

— Вы любите романтические отноше-
ния или больше практические?

— Конфетно-букетный период для меня 
важен, но в принципе, еще зависит от цели 
знакомства. Если сразу переходим к водным 
процедурам, то зачем тянуть, даже можно не 
знакомиться. А если серьезные отношения на 
долгие годы, то, конечно, надо бы пообщаться 
(улыбается). Я вообще считаю, что все нужно 
делать на долгие годы: и дружить, и жениться. 
Просто чем старше становишься, тем сложнее 
привыкать к разным особенностям мужчины. 
Да и больше хочется своего пространства, 
тратить времени на себя, чем на него. Поэтому 
лучше делать все в нужное время, по возрасту. 
Хорошо в юности выходить замуж. Знаете, не-
веста как сапер: ошибается один раз. Поэтому 
лучше без ошибки и сразу.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«МОЙ СТИЛИСТ — СОН, 
А ФИТНЕС — СТУДЕНТЫ»
Мария Голубкина — 
о жизни мамы, общении 
в соцсетях и проблемах 
в отношениях
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